

POLÍTICA ALEMANA

Ultimo discurso de Bülow

Sabido es que el Príncipe de Bülow es, no solamente canciller del Imperio, sino también Presidente del Consejo del Reino de Prusia.

Intil es insistir sobre la habilidad, el tacto y discreción que esta doble condición le exige, sobre todo desde que se apoya en el Reichstag, en el bloque liberal, y en el Landtag de Prusia, en los conservadores, que en el Reichstag están en minoría, mientras forman mayoría en la Cámara prusiana.

A fin de asegurarse su apoyo en el Reichstag, el Príncipe de Bülow ha hecho a los liberales ciertas concesiones, no sólo en lo que a la política imperial se refiere, sino también en el terreno de la política particularmente prusiana, pues no podía hacerse el liberal como Canciller del Imperio, y portarse como reaccionario en la Presidencia del Consejo.

Los conservadores, aunque en minoría en el Reichstag, han combatido enérgicamente allí la política del bloque liberal en el Imperio; en el Landtag prusiano, donde se hallan en mayoría, se oponen a todo lo que pueda significar concesión a los liberales en la legislación prusiana. Y se han mostrado siempre propicios a una alianza con los católicos, si éstos no se hubiesen colocado abiertamente frente al Gobierno.

Este, que comprende perfectamente sus necesidades, anunció el año pasado, en el Mensaje de la Corona, diversas reformas encaminadas a dar satisfacción a los liberales, sobre todo, una reforma electoral. Esta promesa, sin embargo, no se cumplirá jamás, porque los reaccionarios no han ocultado nunca la hostilidad que sienten hacia este proyecto de reforma, ni los motivos en que esta hostilidad se funda.

No quieren exponerse a perder la mayoría que el sistema de clases artificialmente les asegura. Al mismo tiempo, han hecho conocer su oposición a ciertos proyectos de impuesto concebidos por el Gobierno para restablecer el equilibrio financiero, tanto en el Imperio como en Prusia. Por esto se puede ver cuán mal ha hecho el Gobierno en prometer concesiones a los liberales.

En cuanto a los clericales, aspiran a reconquistar el papel preponderante que con el Príncipe de Hohenzollern desempeñaron y del que abusaron con una imprudencia que concluyó por indignar al Príncipe de Bülow.

El Príncipe de Bülow se explicó el martes ante la Cámara prusiana como ya se había explicado ante el Reichstag, y con éxito idéntico.

Intil es repetir lo que acerca de la situación financiera dijo el canciller. LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha publicado ya dos artículos respecto a este asunto.

A propósito de la reforma electoral, declaró el Príncipe de Bülow que no podía por el momento añadir nada a lo dicho en el mensaje de la Corona, que, como se sabe, proclamaba la necesidad de esta reforma.

Las declaraciones más interesantes del canciller son las que se refieren a los debates en que se ha discutido la política personal del Emperador. Los conservadores le habían acusado de no haber cubierto suficientemente la persona del Monarca y los clericales se habían aliado con los conservadores para criticar esta política personal; pero, a sus acusaciones, el Príncipe de Bülow ha respondido lo siguiente:

«Deber de todo canciller del Imperio, presidente del Consejo, responsable ante la Constitución, es dejar a cubierto en todas las ocasiones a la Corona. Jamás, desde que sobre mí pesa esta doble responsabilidad, me he sustraído a este deber. No citaré todos los casos en que he tomado a mi cargo la defensa del Monarca. Recordaré solamente lo que ya dije hace cinco ó seis años, cuando M. Bebel y M. Richter hablaron de la política del Gabinete.»

«Es preciso no olvidar, y entonces, que la marcada individualidad del Príncipe, su originalidad de carácter, representa una considerable ventaja para el Imperio. No hay que ser injustos con la enérgica y leal voluntad de nuestro Emperador, con sus opiniones libres de todo prejuicio. Esto mismo digo hoy. Declaré entonces formalmente que si queráis formular cargos a propósito de un acto cualquiera del Monarca, era contra la persona del canciller del Imperio contra quien debíais dirigir vuestros ataques. No recuerdo un solo caso en que haya tratado de eludir esta responsabilidad, y si llegase el caso de que su peso se me hiciese insostenible, de que entre las opiniones del Monarca y las mías propias existiese desacuerdo, pondría fin a éste presentando al Monarca la dimisión de mi cargo.»

«Hay en esta Asamblea muchos realistas que se consideran fieles hasta la médula de los huesos; pero todos, y con ellos todos los partidarios leales y reflexivos del Gobierno monárquico, reconocerán que durante estas penosas jornadas de noviembre último me he conducido como un verdadero realista.»

«El amor a la Patria y la fidelidad a la Casa Real me muestran el camino que debo seguir. Trabajemos todos para mantener viva en la Nación la memoria de las hazañas de nuestros Reyes y de todo lo que han hecho por este país.»

«Qué no han hecho nuestros Príncipes por este país, desde el primer Hohenzollern que holló el suelo de la Marca hasta el gran

Elector, desde el gran Rey hasta el primer Emperador alemán de la Casa de Hohenzollern?»

«Hace treinta y ocho años que el pueblo alemán vió realizado un sueño, un deseo de muchos siglos. Todos sabemos que en nuestro Emperador tenemos un Rey, un Soberano, animado de un gran ideal y que sólo desea el progreso indefinido de Alemania.»

«Ha llevado a cabo una alta misión pacificadora. Ha favorecido el desarrollo del comercio, de la industria, de la ciencia y de las artes mecánicas.»

Nada se puede añadir a este discurso. El Príncipe de Bülow ha dicho con mesura y firmeza a la vez lo que debía decir.

St. Albans Harmer.

ECOS

Los sentenciados a muerte suelen llegar medio agonizantes al momento terrible.

Sin embargo, no faltó alguno que llegara con ganas de broma. Y uno de ellos debió a este buen humor su libertad.

Fue un tal Madinville, en la época del Terror. Fouquier-Tinville, desde su tribunal revolucionario, le llamó de este modo:

—¿De Madinville!

—Y el reo contestó zumbonamente:

—Me llamo Madinville á secas; sin de. Vengo aquí á que me quiten y no á que me añadan.

—Bueno. Que le suelten—dijo Fouquier-Tinville.

Y le soltaron, en efecto, y el reo no protestó. Se dejó quitar.

Los distraídos pueden escarmentar en cabeza ajena.

Una parisiense, la señora Luisa Duval, vendió hace pocos días una pequeña finca en 5.000 francos, que cobró en billetes, y envolvió los billetes en un periódico.

Se fué á su casa, se acostó y, al levantarse, faltaba el paquete.

La señora Duval presentó inmediatamente la denuncia en el Juzgado.

Las diligencias comprobaron que nadie había podido entrar en la habitación.

Y entonces la excelente señora Duval hizo memoria! A media noche se había levantado y había tomado un grog. Y para encender la lumbre se había servido de un periódico. Era el periódico que envolvía los 5.000 francos. ¡Y estos 5.000 francos disipáronse en humo!

Un célebre bibliófilo y archivero italiano, Domenico Guoli, ha descubierto que el heredero del Trono de Bosnia es Su Santidad Pio X.

He aquí los hechos. La última Reina de Bosnia, Catalina, hermana de Esteban, duque de Saint-Saba, y esposa del Rey Tomás, se refugió cerca de la Santa Sede, á consecuencia de las tragedias domésticas que ensangrentaron la capital de Bosnia y á causa de la invasión de Mahomed II.

Y cinco días antes de morir, la Reina Catalina dictaba y firmaba este testamento:

«Mis hijos han perdido su derecho al Trono. Han renegado, en efecto, de la fe verdadera, y se han sumado á los turcos contra los cristianos. En mi destierro no he tenido otro consuelo moral y material que el apoyo de la Santa Sede. Por deber de gratitud, y para que el trono no caiga en manos indignas, designo á la Santa Sede, y en su nombre al Pontífice reinante, Sixto IV, y sus sucesores, como herederos del trono de Bosnia, con facultad de disponer á su antojo de la herencia y patrimonio que les confío.»

El Papa Sixto IV recibió, efectivamente, de manos del Canciller apostólico, el acta de donación, con la espada y la espuela, que constituyen las insignias regias, y que ahora pertenecen, por derecho propio, al Papa Pio X.

TRIBUNA LIBRE

POR DIGNIDAD NACIONAL

Para el Sr. La Cierva.

V. E., señor ministro de la Gobernación, que con tanto empeño toma todo cuanto á moralidad social y reforma de costumbres se refiere; V. E., señor ministro, que con tanta fe persigue la publicación de libelos y papeluchos que atentan al decoro patrio, dignese pasar la vista por este mal hilvanado artículo para corregir, manu militari, lo que á continuación le expongo.

No crea V. E., señor ministro, que se trata de la pernicioso educación que recibe la masa popular, de los miles de vagabundos que, puntero en ristre y ante ensangrentadas viñetas, se dedican por calles y plazas á relatar en términos macabros un espantoso crimen ó una tragedia espeluznante. No se trata, pues, de estos vagos, remedo de los pasados juglares y trovadores, que han sustituido el relato de la dama, del honor y del castillo por el de la taberna, la adúltera y la navaja.

Se trata, de que á precio ínfimo, al alcance de los más modestos salarios, publican novelas de propaganda, más no para lanzar á los cuatro vientos la prodigiosa invención de un sabio ó la dorada leyenda de nuestros héroes nacionales. Lo que de esa manera se propala, son las hazañas de nuestros pasados bandidos José María, Los siete niños de Eciija, El barquero de Cantillana, etc., tantos y tantos honorables saltadores de caminos como existieron en España.

La España del trabuco y la navaja, la España sangrienta de la encrucijada y el pillaje, pretiéndose resucitar por unos cuantos mercachifles que quieren á costa del buen nombre de España traducir á pesetas el embrutecimiento de un pueblo, dándole para alimento de su inteligencia, la relación en forma de romance ó de novela de los criminosos hechos de un bandido.

Pero hay más, señor ministro. Esto que por sí solo constituye un delito, amparase en el pabellón nacional. En la portada de esas novelas se destaca la figura del héroe de la encrucijada con su caballo y trabuco sobre la bandera patria, cual si ésta cubriese la mercancía de baldón y de ignominia.

No se me ha ocurrido ni por un momento, señor ministro de la Gobernación, echar á V. E. la culpa de que tales publicaciones continúen; sólo si espero de la amabilidad de V. E. la desaparición de tales libelos, hoy con mayor razón que nunca, ya que nos íbamos europeizando y se nos consideraba en el concierto internacional con más benignidad que en la nefasta época á que dichas novelas se refieren.

Alfredo Guadea.

ECOS DE LONDRES

Edgar Allan Poe

DE NUESTRO REDACTOR

El centenario del nacimiento de Edgar Poe se ha celebrado días pasados en los países sajones, con pompa y ceremonial académico en los Estados Unidos, y con la publicación de artículos biográficos y críticas literarias en Inglaterra.

Y, por lo visto, ya ha llegado para Poe la hora de la justicia, después de la hora de la difamación iniciada por su primer biógrafo, el norteamericano Griswold, y de la hora de la apología, obra de Baudelaire y los franceses.

Griswold nos había pintado á un Edgar Poe que daba á luz sus cuentos y poemas en los intervalos de sus borracheras; genio irregular, salvaje y bohemio que producía sus obras por un accidente de la naturaleza. Y así es todavía como las más de las gentes se figuran á Poe.

Como escribí magistralmente sobre crímenes, muertes, decadencias y cosas extrañas, y al mismo tiempo bebí más alcohol del que podía soportar su constitución, la gente ha dado en establecer una relación de causa á efecto entre ambos hechos y hasta ha llegado á suponer que Poe escribía bien porque era mórbido, y Baudelaire, con su implacable lógica francesa, dedujo que era necesario ser mórbido, inmoral y perverso para escribir con fuerza.

Ahora es cuando vemos claro que Baudelaire pudo escribir excelentes versos y ser al mismo tiempo el peor de los psicólogos. En realidad Poe escribió bien porque era en su mesa de trabajo el más virtuoso de los hombres. Como artista fué laborioso, concienzudo y metódico. No podía escribir nada sin llevar su forma á la más alta perfección asequible. Corregía y volvía á corregir, sin llegar á satisfacerse nunca.

En realidad fueron estas virtudes en buena parte la causa de sus vicios. Como le pagaban lo mismo por un escrito concienzudo y pulido que por uno descuidado, y su temperamento artístico le obligaba á trabajar mucho cada una de sus páginas, se encontró con que no podía ganarse la vida. Se le habría ganado, de haberse resignado á escribir mal. No quiso resignarse. La lucha acabó con la integridad de su espíritu, que nunca había sido en él muy fuerte, debido acaso á la circunstancia de ser hijo de cómicos bohemios y huérfano recogido por la caridad de un Mr. Allan, de quien tomó el nombre.

En esa lucha entre la necesidad de ganarse la vida y el ansia de perfección artística, el alma del pobre Poe se quebró. De ahí, en su obra, la excesiva morbosidad de los asuntos. De ahí, en su vida, las excesivas libaciones que le acarrearón prematura muerte.

La catástrofe se debió también á que Poe tuvo la desgracia de nacer en un momento hostil. Su público norteamericano se cuidaba muy poco del Arte ni de las ideas universales. Estaba provincializado, es decir, no se interesaba sino por su pequeña chismografía local.

Si hubiese surgido hoy un Edgar Poe, sería probablemente el héroe del mundo intelectual americano. No habría tenido que luchar. El mundo le habría llevado en volandas, y hubiese resultado en la prosa y en el verso uno de esos genios alados, dulces, queridos, populares, como los de Mozart y Mendelssohn en la música.

Mas por lo mismo que su público no se cuidaba del Arte, Edgar Poe no pensó más que en la técnica artística. Frente al fanatismo antiartístico de los norteamericanos alzó Poe su fanatismo artístico, al modo que surgen los fanáticos de la moralidad en días de corrupción universal.

Unos y otros nos dejan mucho bueno que aprender: los fanáticos de la moralidad, las virtudes privadas; los fanáticos del Arte, las virtudes técnicas. Tratemos de enriquecernos en las unas y en las otras; pero procuremos hacer nuestra obra sin su violencia y agresividad, con dulzura y con simpatía, y con más dulzura y simpatía hacia los que estén más lejos de ella, porque son los que más la necesitan.

Ramiro de Maeztu.

HABILIDADES MANIFIESTAS

Una Cooperativa imposible

Con prodigiosa habilidad el Sr. Sánchez de Toca ha logrado embrollar el debatido asunto de los contadores de agua, haciendo intervenir en la información que toda la Prensa madrileña dedica á tan importante servicio un elemento de discusión ajeno al mismo: el de la forma de abaratar el fluido eléctrico en la corte. Sin duda el comisario regio del Canal no recuerda el papel poco airoso que hizo el pasado año lanzando al público sus utópicos planes de abaratar el precio de la energía eléctrica en Madrid con la explotación del salto de 6.000 caballos que resultará al construir el canal transversal, y obtener de paso un beneficio anual del 100 por 100 á los cinco millones escasos de pesetas que presupuestaba para la ejecución de las obras del salto é instalación eléctrica del mismo en la célebre Memoria, base del reciente empréstito de 20 millones de pesetas (que fué un verdadero fracaso, aunque al público háyasele presentado como éxito brillante), ni se resigna el Sr. Sánchez de Toca á pasar por el nuevo fracaso que supone el resultado del concurso abierto por la Comisaría el 15 de noviembre admitiendo proposiciones y proyectos para el aprovechamiento de la energía del referido salto.

Convenido, al parecer, el Consejo del Canal de lo erróneo de los cálculos en que fundamentaba tan inexactas afirmaciones y de lo expuesto que resultaría el emprender un nuevo negocio

ajeno á su misión (el eléctrico), anuncióse el concurso bajo bases tan amplísimas como las de admitir proposiciones: a) para la compra ó alquiler total ó parcial de la energía disponible en la central receptora que Madrid establezca; b) para utilizarla en la forma que se estimara más beneficiosa al interés de la capital; c) para el establecimiento de una Cooperativa de consumo.

Terminado el 15 del corriente el plazo de admisión de proyectos y proposiciones, sólo se ha presentado un pliego, pues el de la Federación gremial y patronal, en el que su presidente se adhería á la idea de constitución de Cooperativa eléctrica, nada significaba, y aquél, suscrito por los presidentes de la Asociación de propietarios, Cámara de Comercio y Círculo de la Unión Mercantil, ofrece formar una Cooperativa; pero exigiendo al Canal de Isabel II garantía una potencia de 20.000 caballos y otros 20.000 de reserva, y la venta del kilovatio-hora á 20 céntimos de peseta. Como el Canal, después de hacer el transporte á 50 kilómetros y cubrir sus necesidades de elevación de aguas, sólo dispondrá de unos 3.000 caballos y le piden ¡40.000!; dicho se está que el ministerio de Fomento ha tenido ó tendrá que declarar nulo el concurso, y el señor Sánchez de Toca se verá precisado á buscar nueva salida á esos tres millares de caballos, con los que como composamos anunció, y sigue anunciando, el abaratamiento de un mercado de energía eléctrica, que tendrá brevemente á su disposición 7.000 caballos hidroeléctricos de la Hidráulica Santillana, 12.000 del salto de Bolarque (que cuenta como reserva con los 8.000 de Gasificación Industrial) y con los 16 á 20.000 del salto del Júcar, que se traen á Madrid nada menos que desde 250 kilómetros.

No es fácil explicarse satisfactoriamente la idea que se llevaban las entidades antes mencionadas al proyectar constituir la Cooperativa, comprando el kilovatio á 0,20 al Canal y vendiendo, como máximo, á 0,60 la misma unidad; pues hoy Santillana y Gasificación (y mañana el Júcar) venden á grandes consumidores á 0,12 y 0,10 pesetas kilovatio, y rotundamente puede afirmarse que no hay fábrica en España, ni las de Madrid, Cádiz, Sevilla y Barcelona, que son las más caras, que lleguen á 0,50 pesetas de promedio de venta de su producción total, pues en la corte el kilovatio, para fuerza, por ejemplo, tiene como precio 0,40, y se da hasta á 0,20 en algunos casos.

Una nueva canalización de Madrid sería hoy, con los impuestos municipales que rigen, costosísima, y el éxito de una Cooperativa eléctrica tan dudoso, que me parece no es por ese lado por donde los vecinos de la villa y corte pueden esperar el abaratamiento del fluido eléctrico empleado para luz. Ese abaratamiento sólo podrá alcanzarse cuando las actuales Compañías distribuidoras normalicen su situación financiera, amortizando en parte su antigua maquinaria, ó cuando el Estado y el Municipio reduzcan los impuestos que gravan la producción y el consumo de luz, sin que pueda influir poco ni mucho lo que haga con su salto el Canal de Isabel II, cuyo Comisario regio, Sr. Sánchez de Toca, pre-ocupado, sin duda, con las dificultades que se le acumulan para elevar, como se preponía, la recaudación anual de 1.800.000 pesetas á cinco ó seis millones, no cesa de revolverse airadamente contra las fábricas de electricidad, buscando, sin duda, desviar la atención del pueblo de Madrid del asunto que se discute, que no es más que una forma disfrazada é injusta de forzar los ingresos del Canal elevando el precio del agua, elemento higiénico por excelencia, de cuya abundancia ó escasez depende, en primer término, el grado de salubridad de las urbes modernas.

Eduardo Gallego.
Ingeniero.

De El Mundo.

ERRORES HISTÓRICOS

UNA LÁPIDA QUE MIENTE

Está sobre el tapete la cuestión de la lápida del insigné Monasterio, que no quiere colocar el dueño de la casa en que habitó el gran maestro, temeroso, sin duda, de que estropee ó desluzca la fachada del edificio recién reconstruido, como si un recuerdo de tal naturaleza no fuera una honra del edificio, lejos de hacerle desmerecer. Pero no somos nosotros los llamados á enderezar este entuerto, cosa que corresponde á otras entidades, como la Asociación de Propietarios, que puede llamar á dicho dueño y hacerle ver en lo que incurre con su proceder increíble, como decía un periódico, y la Academia de Bellas Artes, que puede poner el hecho oficialmente, y con considerandos de sensatez y patriotismo, en conocimiento del Gobierno.

Nosotros hemos tomado la pluma, ya que se habla de lápidas, para decir dos palabras de una muy importante también, por lo que conmemora, relacionado nada menos que con la inmortal obra del más grande de nuestros escritores, timbre de España y orgullo de la humanidad, con el nunca lo suficientemente ponderado Quijote de Miguel de Cervantes.

Se trata de la lápida conmemorativa de la publicación de la segunda parte del gloriosísimo libro, colocada en la casa que se asienta sobre el solar donde estuvo en sus tiempos edificada la imprenta célebre de Juan de la Cuesta, hoy número 7 de la calle de San Eugenio, una de las que desembocan en la de Atocha.

Dice así la lápida mencionada:

«En el solar que ocupa esta casa estuvo en el siglo XVII la imprenta de Juan de la Cuesta, donde se hizo en 1605 la edición primera de la segunda parte del ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha, escrita por Miguel de Cervantes Saavedra.»

Fijese el lector en lo que pone, y esto no lo digo yo, puede pasarse el cuando guste por dichas calle y casa y confrontarlo; pone así: «...donde se hizo en 1605 la edición primera de la segunda parte del Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha... etc.»

¿Podrá haber error más palmario? Señor escultor, ó quien redactara ó hiciera esa lápida—por cierto muy modesta—¿quién le ha dicho á usted que Cervantes publicó en el año de 1605 la segunda parte del Quijote? Eso es totalmente inexacto; no se necesita ser ningún Menéndez Pelayo para saber que en ese año se publicó la primera parte de tan hermosa obra y la segunda parte no fué publicada hasta diez años después, has-

ta el año 1615, uno antes de la muerte de Cervantes.

Y si usted, señor escultor, no se fia de mis palabras, ahí van algunas del ilustre biógrafo de Cervantes, D. Martín Fernández de Navarrete: «...presentó Cervantes al Consejo esta parte segunda del Quijote á principios del año 1615; el licenciado Márquez Torres la aprobó en 27 de febrero... Cervantes firmó la dedicatoria en 31 de octubre...; de lo que se infiere que la obra se publicó á fines del mismo año de 1615... etc., etc.» (Página 499 de la Vida de Miguel de Cervantes Saavedra, publicada por la Real Academia Española.)

¿Qué les parece á mis lectores el error de esta lápida? ¡Luego se habla de la falta de cultura del obrero español! Para tener la que difunden monumentos como éste, preferible es que no posea ninguna.

¿Qué menos podemos exigir de las autoridades que, velando no ya sólo por la ilustración pública, sino por la verdad de las cosas, haga modificar inmediatamente esa enormidad, que nos desacredita ante los extranjeros que fijen mientes en ella? Y si no se corrige al momento, mejor era quitarla; así como así, y según está dicho, es bastante humilde. Si yo conociera al dueño de esa casa, le aconsejaría que arrancara tan equivocada lápida, con lo que haría una obra de patriotismo.

Esa lápida es un delito de lesa historia literaria española.

Alberto de Segovia y Pérez.

Cuentos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contraído matrimonio: en Coruña, don Leoncio de Aspe con la Srta. Francisca Sanjurjo; en Covadonga, D. Ramón López Miranda con la Srta. Victoria García; en Sigrás, D. Leopoldo Pedreira con la Srta. Felipa Rodríguez; en Bilbao, D. Víctor Larrea con la Srta. María de la Concepción Aldecoa; en Alcalá la Real, D. Agustín Santiago con la Srta. Carmen Murcia; en Gijón, D. Manuel Santos con la Srta. Enriqueta Álvarez.

En breve contraerán matrimonio: en Valladolid, D. Juan León con la Srta. Pilar Aparicio Besson; en Coruña, D. José Álvarez con la señorita Lola Pintos; en Puerto Real, D. Adolfo Ramírez con la Srta. Juana Blanco.

NECROLOGÍA

El Sr. Sancho Arroyo tratará de este asunto en la próxima sesión.

Como del Tribunal no han formado parte ni el arquitecto municipal ni un médico, es fácil que vuelva a reunirse el Tribunal para hacer nueva propuesta.

El reducto del Pilar.

Se ha reunido la Comisión ejecutiva para ultimar detalles relativos a la inauguración del obelisco del Pilar.

La inauguración tendrá lugar el día 29 y el acto revestirá excepcional importancia por ser último de las fiestas del Centenario.

Asistirán las fuerzas de la guarnición, las autoridades, corporaciones, etc.

El alcalde Sr. Flea, será el encargado de descender la cortina, pronunciando un discurso alusivo al acto.

Visita de inspección.

El gobernador ha mandado girar una visita de inspección a las casas de dormir para que estén en las condiciones debidas y no corran peligro alguno los huéspedes.

Nueva suspensión.

El Juzgado ha decretado la suspensión del concejal Sr. Laborda por un artículo injurioso publicado en el semanario *La Libertad*.

Con éste son cuatro los procesos que tiene pendientes, y tres las suspensiones que ha sufrido.

La noticia es oficial, y ha sido comunicada por el gobernador al alcalde y al interesado.

Felicitaciones.

El gobernador, Sr. Tejón, ha sido muy felicitado por su nombramiento de gentilhombre que ha sido muy bien recibido por la población.

Por perseguir a un perro hidrófobo.

Comunican de Fuentes Calientes que un individuo que perseguía a un perro hidrófobo, al disparar un tiro sobre éste tuvo la desgracia de producir la muerte a un joven llamado Juan Pedro Navarro.

Conferencias.

En el Centro ferroviario se darán varias conferencias.

La de hoy corre a cargo del catedrático señor asón y Marín, quien hará algunas consideraciones acerca del impuesto de consumos.

Próximas fiestas.

ZARAGOZA. Se ha reunido esta tarde la comisión de fiestas del Centenario, habiendo acordado celebrar, con motivo de la inauguración del Obelisco, un homenaje.

Además se proyecta celebrar una procesión cívica, en la que tomarán parte las autoridades, los niños de las escuelas y muchas entidades de la ciudad.

Estos acuerdos pasarán mañana a la aprobación de la Comisión ejecutiva, que con este objeto se reunirá.

Riña entre hermanos.

De Sos comunican que los hermanos Saturni y Luis San Juan riñeron, y el segundo resultó con algunas heridas de arma de fuego.

Información.

El gobernador civil ha ordenado se abra una formación para depurar lo que haya ocurrido entre un concejal republicano y un aspirante a gresco en el cuerpo de policía urbana.

Parece que el concejal requirió el auxilio de guardias ante la agresión de que fué objeto.

Conferencia.

El gobernador ha conferenciado con el presidente de la Junta municipal del Censo, tratándose de la formación del Tribunal industrial.

También ha conferenciado con el concejal Sr. Allanegui, respecto a las gestiones en Madrid de la Comisión municipal.

Varias noticias.

Ha sido pedida la mano de la hija del duque Solferino para el hijo de un acaudalado aristócrata sevillano.

En Borja ha fallecido doña Teotiste Fernández Navarrete de la Sota, dama muy conocida en buena sociedad zaragozana.

Esta noche termina su campaña artística la compañía de Pablo López, que marchará a Pamplona.

Esta semana abrirán sus puertas los teatros ganately y Principal con compañías de variedades.

En Variedades continúa siendo muy aplaudida la obra *Matrimonio solidario*.

ABRIGOS VESTIDOS

por 100 de rebaja, por fin de estación. LA VILLA DE PARIS, Atocha, 67.

ASTURIAS

Cuestión de los arbitrios.—Varias noticias.

GIJÓN. A causa del retraso en los trenes, la población se encontró falta de el preciado título de la leche.

A consecuencia del conflicto pendiente no se celebró desde hace cuatro semanas el mercado semanal de ganados.

Grandes protestas.

Se han registrado coacciones en la aldea de Aldones, donde los huelguistas tiraron diez bales de leche.

El gobernador civil de la provincia, después de recorrer los mercados, ha marchado a Oviedo, de donde regresará el lunes.

Los agricultores están entusiasmados con el manifiesto *Voz del Agricultor*, que saldrá en breves con 3.500 suscripciones de los aldeanos.

Hay han sido abastecidos los mercados por los vendedores de todos los artículos excepto de leche, continuado respecto al arbitrio la más férrea resistencia.

La benemérita practica activísimas pesquisas para descubrir a los autores de los alambrados a las carreteras.

Créese que serán muchos los detenidos.

La Cámara de Comercio ha reelegido presidente a D. Alfredo Santos, siendo recibida su elección con general alegría.

Hoy son esperados en estas aguas el *Carlos V* el *Audaz*.

CASTILLA LA NUEVA

A tiro limpio.

GUADALAJARA. Esta mañana, a las once, arrió en el parque aerostático un suceso que arrió muchísimo.

El soldado Manuel Camerón Rubio cogió su sil, y tal vez en un momento de perturbación mental disparó dos tiros contra el sargento don cenciso Almazán, que estaba de servicio de adra.

No le hirió, por fortuna.

Luego hizo otro disparo contra el cabo de guardia, con igual resultado.

Acto seguido quiso suicidarse, disparándose un tiro, pero éste le falló.

Cuando introducía otra cápsula en la recámara, acudieron varios soldados y pudieron sujetarle.

Ha sido nombrado juez instructor de la causa el teniente Pintos.

El soldado en cuestión será juzgado en juicio sumarísimo.

Circulan diversas versiones sobre las causas que han podido influir en el hecho, pero me abstengo de comunicarlas por no estar comprobadas.

El suceso ha causado impresión grandísima.

CASTILLA LA VIEJA

Mejicanos visitando una granja.

VALLADOLID. Los ingenieros mejicanos Sres. Romo y Viadas, comisionados por su Gobierno para recorrer los establecimientos agrícolas españoles han visitado hoy la Granja Agrícola de esta población.

Los visitantes quedaron encantados de la instalación de dicha Granja, é hicieron grandes elogios de la misma.

Se proponen visitar todas las Granjas Agrícolas oficiales y algunas particulares, para complacer a las invitaciones que han recibido.

Los ciclistas del pedal.—Por las víctimas.

SEGOVIA. Anoche penocharon en Segovia, y hoy marchó a la Sierra del Guadarrama un buen número de socios del «Pedal Madrileño», que vinieron a hacer una excursión alpina.

—La Asociación de la Cruz Roja, precedida de una banda de música ha postulado hoy por las calles en favor de las víctimas de Italia.

La cuestión dio un buen resultado.

La Cámara de Comercio ha acordado abrir una suscripción con igual objeto.

Elección de senador.

LOGROÑO. El próximo 7 de febrero se verificará la elección de senador para cubrir la vacante del marqués de Luque.

Los conservadores presentan al Sr. Mazarredo y los liberales os fácil presentan a D. Juan Bautista Tajada y al Sr. Jálvez.

Ambos han representado ya la provincia en el Senado.

Se considera casi seguro el triunfo del señor Mazarredo.

Para animar a los liberales vendrán D. Amós Salvador y los Sres. Rodríguez y Villanueva.

Otras noticias.

El gobernador civil ha desaprobado los aumentos en el presupuesto acordados por la Junta municipal del año último.

En breve se procederá a la formación de un presupuesto extraordinario para la creación de un laboratorio de análisis.

Travesuras del amor.

VALLADOLID. En la estación de Cabezón ha sido detenida por la Guardia Civil una linda muchacha que había abandonado la casa de sus padres para reunirse con su novio, que reside en Villacastán.

Como sus padres se oponían a estas relaciones, la muchacha decidió resolver todos los impedimentos, y para ello dijo en su casa que se marchaba a Medina a pasar unos días con una familia amiga. Ya en el tren vió libre para realizar sus propósitos de fuga, y al llegar a El Pinar abandonó el convoy para luego subir en otro y marchar a donde tenía pensado y dicho queda.

En este cambio de trenes, y por ser dirección contraria la pensada a la simulada, pasó por la estación de Valladolid, y aquí estuvo muy escondida en el interior del coche que ocupaba, a fin de no ser vista por persona que la pudiera conocer.

Mas estos cuidados suyos de nada la sirvieron, pues al llegar a la estación de Cabezón la pareja de la Guardia Civil la detuvo, y anteayer mismo fué entregada a la familia.

Al ser detenida la muchacha, que cuenta veintitún años, dijo que se había fugado de la casa de sus padres porque la maltrataban, y por eso marchaba a donde su novio vive, para allí casarse.

Mitín del bloque.

SORIA. A las tres y media de la tarde ha comenzado en el teatro Principal el mitin organizado por los componentes del bloque de las izquierdas.

Hicieron uso de la palabra los Sres. García (D. Juan José), Muñoz (D. Julián), Córdoba (don Celestino), Llorente, Ruiz (D. Benito), Aguilera, Argente, Pedregal, Francos Rodríguez y Alba, este último en nombre del Sr. Moret.

Todos los oradores han cantado las excelencias que, a su juicio, ofrece el bloque.

Poco después del mitin se celebró un banquete en honor de los expedicionarios, los cuales regresarán a Madrid esta misma noche.

Alumbramiento en el tren.

VALLADOLID. En el tren mixto de Ariza ha llegado una pobre muchacha, natural de Quintanilla del Valle (León), que había dado a luz durante el viaje.

Esta muchacha, que cuenta veintitrés años, venía de Aranda de Duero, donde ha estado sirviendo en casa de un capitán de la Guardia civil.

Ya en el tren sintió alarmantes síntomas de un próximo alumbramiento, y al llegar a la estación de Tudela dió a luz un niño.

Con solicitud grande, acudió en su auxilio la esposa del jefe de estación, dejando a la parturienta en condiciones de poder continuar el viaje hasta Valladolid.

La pareja de la Guardia civil que daba escolta al tren, vino al cuidado de la enferma, que viajaba en un coche de segunda clase.

Al llegar a Valladolid fué colocada en una camilla de la estación y conducida a la Casa de Socorro y desde ésta pasó al Hospital Provincial.

La madre y el recién nacido halláanse en estado relativamente satisfactorio.

El mitin anarquista.

BARCELONA. No ha podido celebrarse el mitin anarquista convocado para protestar contra los abusos que se suponen cometidos en la Cárcel celular.

Al presentarse los organizadores en el local designado, el dueño les exigió el pago adelantado, y como no lo hicieron no les permitió el ingreso y el mitin no se celebró.

Observaciones sísmicas.

El director del Observatorio Fabra ha remitido una nota a los periódicos, manifestando que a las tres horas, siete minutos y doce segundos se han iniciado en el Observatorio los primeros movimientos de un lejano terremoto, que terminó hacia las cuatro horas.

Los caracteres son parecidos a los del terremoto de Mesina, aunque atenuados en intensidad.

Función de desagravios.

Esta tarde se celebrará en la iglesia de San

Miguel del Puerto una solemne función de desagravios, organizada por las Asociaciones católicas de Barcelona.

La función es a consecuencia del sacrilegio cometido por unos sujetos el día de Navidad, al tomar las sagradas formas, que después arrojaron al suelo é hicieron otros escarnios.

La autoridad ha adoptado algunas precauciones en previsión de incidentes, por si los radicales intentaran hacer alguna manifestación.

El viaje de Lerroux.

Se ha recibido carta del Sr. Sirvent, que acompaña a Lerroux en su viaje por América, en la que dice se ha hecho un recibimiento espléndido al diputado por Barcelona, verdadero complemento de la victoria que obtuvo en las últimas elecciones.

Añado que Lerroux está muy satisfecho de su viaje a la Argentina, y permanecerá allí todo el tiempo que le sea posible.

No dice la carta la fecha en que volverá a España.

Artículo comentado.

Ha sido muy comentado un artículo que publica *La Vanguardia*, órgano del partido liberal, en que se combate rudamente a Montero Ríos, sin que por ello trate de defender a los demás prohombres del partido.

Combate la supuesta manifestación de Montero Ríos de suprimir por decreto, cuando suban al poder, la ley de Administración local.

Dice que esta actitud es perniciosa, pues fomenta ideas insanas de reforma y mantiene vivo el deseo de no dejar en paz ninguna ley.

«Montero—añado—hace pagar cara a Moret la cesión de la jefatura.»

Termina el artículo aludiendo a la conducta de algunas personalidades del partido durante la vida de Sagasta, al que tantos disgustos diéron.

«La Publicidad» y D. Melquiades.

La Publicidad se ocupa hoy del asunto relativo al ingreso de D. Melquiades Alvarez en el partido monárquico, manifestando que no acierta a orserlo.

Dice que el acto realizado por Castelar en el caso de su vida sería hoy un verdadero fracaso; por esto opina que D. Melquiades no irá a la Monarquía, porque no cumpliría misión ninguna ni llenaría ningún hueco: sería un prisionero de Montero, Moret y Romanones.

Cree que D. Melquiades se ha entregado al bust de la Prensa, buscando el pedestal que le falta.

Añade que enviará sus amigos a la Monarquía y él esperará una ocasión propicia para sumarse.

Reparto de donativos.

BARCELONA. En el Palacio de Bellas Artes se han repartido esta mañana prendas y mantas de abrigo, costeadas con el donativo hecho por los representantes del Ayuntamiento de Toulouse.

El reparto lo han hecho el alcalde, Sr. Bastardas, con varios concejales.

A los interesados se les distribuyeron principalmente vales para recoger los donativos.

Por las víctimas de los terremotos.

Los estudiantes de la Universidad, con músicas y exhibiendo los estandartes de las distintas Facultades, recorren la ciudad recogiendo donativos con destino a las víctimas de Italia.

La recaudación es importante; los escolares piden a todo el mundo y son recibidos con agrado.

Ostentan todos boinas de terciopelo, y con los colores respectivos a cada Facultad.

Ahora la banda de música da un concierto en la Plaza de Cataluña, recogiendo muchos donativos de los oyentes.

Lo recaudado asciende a algunos miles.

Conferencia de Doval.

En el Círculo liberal dió anoche el ex diputado a Cortes D. Gerardo Doval una conferencia, desarrollando el tema «La Iglesia y el partido liberal».

Resultó una oración parlamentaria elocuentsima.

El disertante se esforzó en demostrar que no existe incompatibilidad entre la Iglesia y las doctrinas liberales; que los primeros puntos del programa del partido liberal, como la libertad de pensamiento, de cultos y el derecho a intervenir en la política está reconocido y consagrado por la Iglesia, apoyando su argumentación con citas de ilustres autores sagrados.

Terminó manifestando que aun cuando hablaba por cuenta propia, se consideraba dentro del partido liberal.

Este discurso será muy comentado.

El Orfeón Catalán.

Se están celebrando en el Orfeón Catalán las elecciones para renovar la Junta directiva.

En la Sociedad existe gran marejada.

Los regionalistas de la Liga presentan al platero Sr. Calbot, y los de la izquierda al senador Sr. Rusiñol.

Este ha declarado terminantemente que no aceptará la presidencia.

Como los de la Liga han trabajado el asunto, es indudable que el triunfo será para ellos.

En el Consulado de Italia.

Los escolares, terminada la estación pública, se han dirigido al Consulado de Italia.

El cónsul salió al balcón, dando las gracias por su cooperación al socorro de las víctimas de los terremotos.

EXTREMADURA

NIÑO IMPRUDENTE Y ASESINO

Niña muerta, otra grave.

CACERES. En el pueblo de Conquista se ha desarrollado un suceso por la imprudencia de un niño que ha dejado hondamente impresionado al vecindario.

Con dirección a García salió de Conquista el vecino Antonio Cerezo. Al llegar a las afueras del pueblo echó de menos la escopeta que llevaba y que había dejado olvidada en la casa de un amigo; volvió hacia atrás, encontrándose con Juan Rivera Pablos y su hijo Pedro Rivera Guerrero, a quienes expuso el motivo de su regreso, por lo que, a fin de evitar la molestia, marchó el Pedro a por la referida escopeta.

Con ella el mozo, partió hacia donde su padre y el Antonio Cerezo le esperaban, pero al pasar por una de las calles del pueblo, donde jugaban varias niñas, una idea siniestra turbó su cerebro, y desenfundando la escopeta, tal vez sin intención, apuntó hacia uno de los grupos de niñas, disparando uno de los dos cañones, haciendo blanco el tiro en dos hijas de Francisco Labrador Masa, niñas de seis y diez años, las que cayeron al suelo, muerta la primera y gravemente herida la segunda.

El prezo criminal volvió a enfundar el arma, y llegando donde era esperado, la entregó a su dueño, siendo detenido poco después y conducido al día siguiente por la pareja de la Guardia civil de Madroñera a la cárcel del partido, donde quedó a disposición del Juzgado.

El agresor cuenta trece años.

GALICIA

Conflicto resuelto.

SANTIAGO. Ha quedado solucionado el conflicto.

El comercio cerró hoy en su totalidad, obediendo a una circular del gobernador, extensiva a toda la provincia.

Así se evita la competencia de los comerciantes de los pueblos cercanos, que abrían sus mingos.

Se ha encargado de la alcaldía un teniente alcalde.

De este modo queda restablecida la normalidad municipal.

El gobernador continúa sus visitas de inspección a los establecimientos provinciales y municipales.

La Exposición.

SANTIAGO. Avanzan rápidamente las obras para la Exposición de Santiago.

De muchas partes recibense pedidos de terreno para instalación de pabellones.

La Junta central y las oficinas de la Exposición no se dan punto de reposo en sus trabajos.

Un herido.

CORUÑA. El automóvil que en la mañana de anteaer salió de Ribadeo para Baamonde, sufrió un ligero percance al llegar a la Rochela. Por haberle faltado el gufa fué a chocar contra un poste del telégrafo, volcando.

Sólo viajaban en el vehículo el párroco y el coadjutor de Ribadeo y el viajante de los señores Suárez Pedregal y Compañía, D. Francisco García.

Este sufrió leves heridas en las manos, producidas por los cristales del coche; los demás resultaron ilesos.

EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Puentes históricos.

CORUÑA. Está ya terminada la lápida que el Centro Gallego de Madrid encargó al escultor Sr. González Pola para colocar en el histórico puente de Sampayo.

El autor simboliza en la roca el carácter abrupto de la región gallega, y de esa roca surge el escudo de España protegiendo el de Galicia. Por las asperezas de la roca trepa el laurel, caracterizando la fortaleza de la raza, hasta abrazar los dos escudos.

En el centro destaca una inscripción y en la parte baja la dedicatoria del Centro Gallego.

Toda la lápida será de mármol blanco, y su altura de metro y medio próximamente.

Las inscripciones que ostentan las viejas lápidas conmemorativas que hoy existen en el puente medio derruidas, van a ser convenientemente restauradas para que pueda leerse con claridad lo que dicen.

—El día 18 de febrero próximo, por acuerdo del Ayuntamiento de Arbo, se colocará otra lápida de mármol en el puente de Mourrentón, de aquel término, para conmemorar las acciones libradas por los paisanos de aquella comarca contra las tropas de Sout, que regresaban de Tuy a Orense para dirigirse por Chaves a Portugal.

En el mismo día se celebrará en la iglesia de Arbo un acto fúnebre por el eterno descanso de los guerrilleros que sucumbieron en los combates librados allí entre los días 16 y 18 de febrero de 1809.

MURCIA

Estreno de «El Lobato».

MURCIA. En el Teatro Romea, de esta capital, se ha estrenado con gran éxito *El Lobato*.

Su autor, el Sr. Díaz Valero, que se encuentra aquí, ha sido llamado muchas veces al palco escénico.

VALENCIA

Mitín en Villena.

VILLENA. Se ha celebrado en Sax el anunciado mitin contra los diezmos y la distribución del agua de Alicante.

El teatro en donde se celebró el acto hallábase completamente lleno de gente, con asistencia de todas las personas importantes de la población.

El Sr. Herrero, presidente de la Junta de defensa de aguas de Villena, presenta a los oradores, siendo aplaudido en varias ocasiones por la valentía de su discurso.

Preside el acto D. Nazario Navarro Zúñiga, y toman parte en el mitin los Sres. Esteban, Barceló y García Jorge, jóvenes hijos de Sax, y los de Villena, Vitoria, Farruella, Marco y Pastor, siendo todos entusiastamente aplaudidos, cerrando el acto con breves frases el Sr. Navarro Zúñiga, que terminó con vivas a Sax y Villena, promovedores de la causa, que fueron contestados entusiastamente por el público con estruendosos gritos de «¡Abajo los diezmos!» y de «¡Que no se lleven las aguas!»

Reinó un entusiasmo indescriptible y un orden completo.

VASCONGADAS

Repartiendo socorros.

BERMEO. Ha llegado la Comisión de diputados provinciales y otras entidades para proceder al reparto de socorros a las víctimas de los naufragios, igual que hizo ayer en Ondárroa.

Recibieron a la Comisión las autoridades y mucha gente.

El reparto se hizo en el salón de sesiones del Ayuntamiento, resultando el acto conmovedor.

Los comisionados fueron obsequiados con un banquete.

La cantidad repartida en Bermeo asciende a 46.727 pesetas entre 39 personas.

LOS MERCADOS

IMPRESION SEMANAL

En Valencia.

VALENCIA. El embarque de naranjas y cebollas aumentó en la semana última, a pesar de los precios. En las naranjas siguen firmes, y en las cebollas siguen aumentando.

En los últimos días se ha suspendido la recolección de la naranja a causa de las lluvias; pero en los almacenes ha proseguido la confección de cajas para la existencia actual de aquellos productos.

En los mercados de granos sólo ha tenido notable aumento el cacahuete blanco; este aumento se relaciona con la carestía del aceite.

En Bilbao.

BILBAO. Durante la última semana la exportación alcanzó la cifra de 45.595.790 kilos; para cabotaje, 790.290.

Los precios de los fletes han sido de Bilbao a Rotterdam, 8 chelines 10 y medio peniques; a Glasgow, 4 chelines; a Middlesborough, 8 chelines 9 peniques; a Stockton-on-Tees, 8 chelines 10 peniques; a Cardiff, 8 chelines 1 y medio peniques.

Bursátiles.

BILBAO. El movimiento bursátil de la última semana ha sido de importancia.

El resumen de las operaciones ha sido el siguiente: Fondos públicos, 632.100 pesetas; acciones, 699.911; obligaciones, 516.750; libras, 14.424, y francos, 84.000.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR GABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LO DEL DIA

En estos momentos en que se aproxima la fecha del viaje del Rey Eduardo a Berlín, los políticos y escritores ingleses y alemanes realizan nuevos esfuerzos para acentuar la cordialidad de las relaciones que unen a ambos países.

Herr Dernburg, el ministro alemán de las Colonias, ha pronunciado un discurso, dando las gracias a las autoridades coloniales inglesas de África del Sur, por su cooperación, que ha permitido a las autoridades coloniales alemanas continuar administrando la tierra de los hotentotes y de los witbois con más facilidad.

Pero Herr Dernburg no ha sido solamente el político alemán que se ha expresado en términos amistosos respecto a Inglaterra. El diplomático Von Rath ha dicho que hace ocho años, cuando los hombres de Estado ingleses reconocieron que el aislamiento estaba proñado de peligros y que la Gran Bretaña necesitaba hacerse con amigos en el Continente, la mayoría de los conservadores ingleses favoreció la idea de una inteligencia con Alemania.

Según Von Rath, las tentativas hechas para llegar a una inteligencia angloalemana duraron hasta 1902, y cuando los hombres de Estado ingleses comprendieron la inutilidad de sus esfuerzos, cambiaron de actitud y convinieron con Francia la *entente cordiale*, que dió origen más tarde a la inteligencia anglofrancesa.

«Hay que hacer justicia al Gobierno alemán—añadió—y conceder que hizo todo lo posible para que Berlín y Londres mantuviesen relaciones cordiales.»

Von Rath ha llegado a la conclusión de que si el Rey Eduardo llega a Berlín llevando garantías de paz, será acogido con benevolencia.

Esto quiere decir que el objeto principal de la visita del Rey Eduardo a su augusto sobrino es hablar de la posibilidad de una inteligencia angloalemana.

Es preciso no perder de vista que ambos países pueden volver a la política de Mr. Chamberlain, que, aunque buscaba en las colonias francesas la expansión del comercio británico, abogó siempre por una inteligencia angloalemana para los asuntos coloniales, diciendo con frecuencia que el mundo es bastante ancho para las dos naciones.

Los recientes sucesos coloniales hacen creer que un acuerdo que tenga por base los intereses coloniales de ambos pueblos, puede ser posible.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

Las alhajas de la Reina.

BRUSELAS. Como se sabe, hace algunos meses, los acreedores de la Princesa Luisa embargaron las alhajas de la Reina, para venderlas y reintegrarse de sus créditos.

Por dos veces fué aplazada la venta judicial. Al cabo, el abogado de la Princesa ha logrado convencer a los acreedores de que no deben vender nada.

Y éstos aguardarán, teniendo las alhajas como garantía, a que la Princesa Luisa cobre su herencia y pueda pagarles.

El Czar a Italia.

BERLÍN. La *Vossische Zeitung* afirma, apoyándose en informaciones fidedignas, que a mediados del próximo mes de marzo hará el Czar una visita al Rey de Italia en Roma.

Según sus informes del citado periódico, el Czar permanecerá en Roma algunos días.

Por el aire.

BERLÍN. El Príncipe Enrique de Prusia hermano del Kaiser, realizó ayer una ascensión a bordo de un dirigible militar alemán *Gross*.

ESTOY VIVA?

El asombro de miss Stretton.

Lluvia de telegramas.

LONDRES. La célebre escritora inglesa miss Hesba Stretton llevóse ayer el susto más grande de su vida.

Levantóse a su hora ordinaria, y pidió el desayuno y los periódicos de la mañana.

Abrió uno de éstos y vio en lugar preferente un artículo neológico que la dejó estupefacta.

En él se decía que las letras inglesas estaban de duelo, porque había fallecido la admirable novelista miss Hesba Stretton.

El artículo era un elogio caluroso de la labor literaria de ésta.

Aterrada miss Hesba, cogió otro periódico y luego un tercer.

Todos daban la noticia de su muerte.

Al ver aquella unanimidad, la famosa novelista quedó sumida en un mar de confusiones.

Llamó a su familia y a sus criados, y preguntóles con alterada voz:

—No me engañéis; decidme francamente si estoy viva o muerta.

Creyeron, al oír aquella pregunta extraña, que estaba loca; pero ella les mostró los diarios cuyas necrologías la asombraban tanto.

En aquel momento sonó el timbre del teléfono.

Una amiga de la miss pedía detalles de la súbita muerte.

—¡Que desgracia!—dijo.—¿Cómo ha sido eso? Miss Hesba acorrióse al teléfono y contestó:

—No sientas tanto mi muerte, querida amiga. Inmediatamente se oyó un grito que hablaba por la pobre señora, creyendo que había desvanecido.

Conforme avanzaba el día, llegaban telegramas y cartas a centenares, dando el pésame a la familia de miss Hesba.

Esta, sentada en su escritorio, no cesaba de redactar cartas, comunicando que estaba viva, y que pensaba no morir en bastantes años aún.

Las personas que iban a manifestar su senti-

miento a la familia, eran recibidas por la miss, y se quedaban asombradas.

Hubo que preparar éter, pues algunas damas impresionables, al ver que las saludaba atentamente la que creían muerta, se desmayaban ó eran presa de ataques de nervios.

Por la tarde, llenóse la calle de coches, enviados por las familias ricas amigas de la miss, para que siguiesen la carroza fúnebre, en que debía ser trasladada ésta a la morada postrera.

A las cinco, hora en que, según los periódicos, se celebraría el entierro, llegaron a la que debía ser, según ellos, casa mortuoria, muchos caballeros vestidos de luto riguroso.

Algunas Sociedades literarias enviaron representaciones y coronas.

Fué tanta la aglomeración, que miss Hesba tuvo que asomarse a uno de los balcones y decir:

—Gracias, amigos míos. Estoy muy agradecida a vuestro afecto; pero hoy por hoy me siento buena y sana. No me acompañaréis al cementerio todavía, y abrigó la esperanza de que, antes de que llegue mi última hora, algunos de vosotros me precederán en ese viaje macabro del que nadie ha vuelto.

Todos aquellos caballeros la escucharon asombrados y desfilaron con melancolía, meditando acerca de la falsedad de las noticias necrológicas.

Atribuyese la equivocación de los periódicos a una venganza de cierta dama, escritora y rival de miss Stretton, que, para darle un disgusto, visitó las redacciones, comunicando la falsa noticia de su fallecimiento.

MUNDO ECLESIASTICO

Habla el Papa.

ROMA. Esta mañana el Papa fué al Salón del Consistorio para promulgar los decretos relativos a la canonización del venerable Hofbauer y de Juana de Arco.

Estaban presentes numerosos fieles, el cardenal Ferrat y muchos prelados.

El padre Rano, general de los redentoristas, dió las gracias al Papa.

Después Su Santidad habló larga y elocuentemente, diciendo que la sociedad necesita de la intercesión de los santos.

Terminó invocando a Hofbauer y a Juana de Arco, y lamentándose de las miserias morales y materiales que sufre el mundo.

Transatlántico a pique

Otro buque en peligro.

NUEVA YORK. Los últimos despachos llegados relativos a la pérdida del *Republic* dicen que el *Florida*, que socorrió a éste y que recogió a sus tripulantes y pasajeros, corrió grandes peligros, y durante varias horas estuvo a punto de perderse.

Por fortuna, logró dirigirse a media máquina a Nueva York.

Navegaba inclinado de babor, hundido casi en el mar a causa de la carga colosal que llevaba a bordo.

El *Lorraine* siguiólo, temiendo que se fuera a pique, y con objeto de remolcarlo hasta el puerto. Considerábase perdido al *Republic*.

Llevaba a bordo numerosos paquetes y cajas conteniendo ropas y víveres para las víctimas de la catástrofe de Italia.

Cuatro muertos.

NUEVA YORK. Un radiograma que se cree expedido desde el vapor *Baltu*, dice que cuatro pasajeros del *Republic* murieron en el naufragio.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

D'Amade vuelve.

PARIS. Un despacho de Casablanca dice que el general D'Amade ha sido autorizado para volver a Francia.

El ministro de la Guerra le ha mandado un telegrama, dándole las gracias por los servicios que ha prestado a Francia, y expresándole el reconocimiento de la República.

D'Amade se detendrá en Madrid, para dar las gracias al Rey de España por haberle concedido la cruz del Mérito Militar.

La protesta de los socialistas.

BERLÍN. Los elementos del partido socialista alemán están dispuestos a emprender una enérgica campaña de protesta contra el Landtag, a consecuencia de la investigación que la Cámara prusiana ha acordado para invalidar el nombramiento de varios de los individuos, que en representación del socialismo alemán a ella pertenecen.

Hoy se han celebrado en esta capital numerosas reuniones políticas, con el fin de protestar de tan caprichosa información.

A la salida de dichas reuniones, y a pesar de las órdenes transmitidas a los agentes de policía, numerosos grupos de socialistas lograron burlar la vigilancia de los agentes y afuyeron a la plaza del Palacio Imperial, con el objeto de exteriorizar allí su protesta por la conducta del Landtag y hacer una manifestación pública en favor del sufragio universal a la salida del Kaiser.

La policía de a caballo cargó entonces sobre los manifestantes, é impidió que realizaran su propósito, obligándoles a despejar la plaza.

Los beduinos, sublevados.

CONSTANTINOPLA. Como se presumía, después de los acontecimientos políticos transcendentales acaecidos en el Imperio ha estallado el primer conato entre las tropas semisalvas, que constituían la mejor garantía de estabilidad para el absolutismo musulmán.

Recíbense despachos expedidos desde Hedjaz dando cuenta de que los beduinos se han sublevado, atacando a los empleados del ferrocarril que había en la estación de Elala, y que tratan de impedir que los sublevados se apoderaran de los servicios de comunicaciones.

De la batalla campal que se libró entre unos y otros, resultaron cuarenta empleados muertos y los demás heridos y prisioneros.

Los beduinos, dueños del campo, se apoderaron del edificio de la estación y destruyeron inmediatamente los aparatos é instalaciones del telegrafo.

Al tenerse noticia de la actitud de los beduinos en esta capital, el Gobierno ha dado órdenes para que marchen las fuerzas militares de los puestos inmediatos a castigar a los amotinados.

EN LOS MONTES SICILIANOS

La misión del «Princesa de Asturias»

DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL
(POR CORREO)

El presidente del Comité ejecutivo de socorros, duque de Aosta, conuvo en Nápoles con nuestro embajador en el Quirinal, señor Pérez Caballero, y el representante de Su Majestad el Rey, señor conde del Grove, que los socorros que conducía el *Princesa de Asturias* fuesen distribuidos en los pueblecitos destruidos de la vertiente Norte de los montes Peloritani, la cordillera siciliana que tan frágiles cimientos geológicos tiene, y en cuya opuesta vertiente están Mesina y demás pueblos sicilianos situados cerca del Estrecho del mismo nombre, que tanto han sufrido las consecuencias desastrosas del cataclismo.

Dada la magnitud de la catástrofe, el Gobierno no había podido atender a una masa de población de cerca de medio millón de almas que habían quedado en anormal y apremiante situación, con la celeridad y eficacia que reclamaban las circunstancias, y por eso, en tanto que concentró toda su atención primera en Mesina y luego en Calabria, los pueblos sicilianos de alrededor de Milazzo no participaron tanto de los auxilios gubernamentales, que sólo algunas compañías de tropa podían llevar a la población consternada.

Por eso la llegada de los socorros que el *Princesa de Asturias* llevaba no podían ser más oportunos para estos pueblecitos sicilianos, pues se les trae todo lo que les puede hacer falta de momento, tiendas de campaña que les sirvan de provisional vivienda, en sustitución de sus lares, destruidos por el terremoto, alimentos en abundancia, completo material de medicamentos, mantas y ropas que den calor a los cuerpos, y, sobre todo, 500 españoles dispuestos a hacer mucho y a llevarles calor al alma, con los consuelos que la presencia del embajador de España y el comisionado del Rey de España, en persona, representaban.

Parecía al llegar a Milazzo y contemplar su risueña campaña que nada anormal ha sucedido, y parecía también mentira que una naturaleza tan exuberante y bella tenga tan aviesas intenciones homicidas.

Y, en efecto, Milazzo está intacto, aun a pesar de haberse sentido en toda su intensidad el terremoto del 28 de diciembre y los sucesivos que se han dejado sentir más intensamente en el estrecho de Mesina, por estar edificadas sobre terrenos de aluvión, y las capas modernas de menos consistencia parecen servir como muelle elástico para disminuir los efectos geológicos.

En cambio, los pueblecitos de la comarca, y en especial los que se asientan sobre las estribaciones de los Peloritani, como se asientan sobre terrenos de mayor antigüedad geológica, han sido cruelmente castigados, si bien pareciera indisculpable que el centro de los fenómenos esté muy localizado en el estrecho de Mesina.

Para distribuir los socorros se organizó, de acuerdo con el general Escard, jefe del sector militar, una columna de desembarco de la dotación del *Princesa*, que en unión de los Sres. Pérez Caballero, conde del Grove y teniente coronel de Estado Mayor señor Manzano, había de ir a los pueblecitos de Sam Pierniceto y Gualtieri para hacer entrega de algunos socorros, al mismo tiempo que ayudar a los soldados italianos en su tarea de levantar barracas a los privados de hogar, de descombrar, etc.

La columna, mandada por el teniente de navío D. Francisco Márquez, se componía de unos 150 hombres, algunos de ellos de Infantería de Marina, al mando del teniente primero D. José Calvo. La sección sanitaria, muy bien dotada, iba al mando del médico primero D. Alfonso Cerdeira.

Acompañados del general Escard y su Estado Mayor, fueron los españoles en tren hasta la estación de Santa Lucía, distante unos 12 kilómetros de Milazzo, donde la columna se dividió en dos secciones: una, bajo el mando del alférez de navío D. Francisco Quevedo, y los guardias marinas Sres. Alonso y Ristori, emprendió el camino de Gualtieri, distante unos 8 kilómetros de buen camino, en tanto que la segunda columna, a la que iba agregado el oficial de Administración militar D. Eduardo de la Riva, que desde España había venido encargado de todos los víveres, tomó la dirección de Sam Pierniceto por una empinada carretera.

Sam Pierniceto no dista de la estación de Santa Lucía más que unos siete kilómetros, y como el país no ofrece por el momento grandes recursos, no hubo más remedio que embajador, general, conde y todos emprendieran la caminata a pie.

Siete kilómetros no son para rendir a nadie; pero como dichos personajes no eran gentes acostumbradas a trotar mucho por esos mundos, la conversación, muy animada a la subida de la cuesta, se iba haciendo más rara conforme se avanzaba. Y había que verlos sudar a mares, embutidos en sus uniformes flamantes.

El general Escard, una bellísima persona, no era de los que menos se fatigaban, pues no es precisamente un pollo, y tampoco lo debía pasar muy bien el Sr. Pérez Caballero, que, aunque lo parece, no lo es tanto. A mi tampoco me sentaba muy bien la caminata, pues tengo por norma no fatigarme

cuando puedo evitarme las molestias, y yo os aseguro que tirar de mi humanidad de 104 kilos por una empinada cuesta, no es fácil conseguirlo siempre.

Sin embargo, nadie quería ser el primero en declararse vencido, hasta que el general Escard tuvo una idea luminosa, proponiendo un descanso, no para ellos, sino para la tropa, que animosamente y sin fatiga, como gente joven, subía la cuesta con ánimos extraordinarios.

Así, con este refrigerio, pudimos montar la cuesta que nos faltaba y llegar hasta Sam Pierniceto, no sin cierta fatiga, pues está en una altura, a más de 500 metros sobre el nivel del mar, metros que habíamos subido pulso a pulso.

La marinería se alojó en una barraca de las construidas por los soldados italianos con destino a los vecinos sin albergue, siendo obsequiados con un rancho de clásicos macarrones, con los que no tardaron en fructificar.

La oficialidad y demás, incluso yo, fuimos obsequiados por el general Escard en otra barraca con una buena comida, al final de la cual Pérez Caballero pronunció algunas acertadas frases a guisa de brindis, que fueron debidamente contestadas por el general. Y al final, cada cual procuró buscar descanso, menos yo, que debíéndome a vosotros, tengo que escribir estas mal coordinadas impresiones, dejando para mañana mayor cantidad, porque ahora la fatiga me rinde.

Guillermo Rittwagen.

Sam Pierniceto, 17-1-09.

Las mujeres por los aires

Feminismo y aviación.

PARIS. La nota del día la constituye la creación de una Sociedad femenina de aerostación aristocrática.

Se denomina Club Stella, y sólo podrán pertenecer a él las damas linajadas y ricas que se comprometan a volar utilizando aeroplanos y dirigibles.

Cada adherida tomará un número determinado de acciones de la Sociedad constructora de aeroplanos y dirigibles, que fundará el Club.

Tendrá derecho a una ascensión anual, como mínimo.

El Club Stella tratará de servirse exclusivamente de mujeres para pilotear sus dirigibles y aeroplanos.

En el caso de que no reúna número suficiente de pilotos hembras, recurrirá a los buenos oficios del Aero Club de Francia.

Pero las fundadoras de la Asociación dicen que ésta, entonces, dejaría de ser femenina, y quieren que sean sólo mujeres las que guíen las máquinas voladoras en, dando las damas parisienas surcarán los aires, entre celos a los pájaros.

TCHECOS Y FRANCESES

Confraternidad escolar.

BUDAPEST. Son muchas las pruebas de confraternidad y simpatía que se cambian desde hace algunos años entre las sociedades confederadas en que se agrupan los estudiantes de Bohemia.

Sabido es que los estudiantes tchecos se hallan organizados hoy día de un modo admirable.

So capa del perfeccionamiento físico, la juventud tcheca se ha ido concentrando en núcleos ramificados en todo el Imperio y que constituyen una verdadera red que protege todas las palpitaciones del alma nacional, en íntima comunicación con las aspiraciones de la raza eslava.

Pasan en la actualidad de ochenta mil los jóvenes tchecos que en las diversas asociaciones deportivas formadas en Bohemia, Hungría y otras regiones del Imperio Austro-Húngaro, se agrupan constituyendo un todo confederado que hace de su constitución un elemento formidable.

Su misión inmediata es la vigorización de la raza, pero puede decirse que, en todos los deportes a que se entregan, no se distiende un músculo sin trabajar por la obra nacional.

A esas instituciones de atletismo, natación, skating, equitación, esgrima, pugilato, etc., afiúne la juventud con una misión de raza.

Quiéren ser fuertes; superiores a los alemanes, cuyo despotismo les subleva, y de ahí provienen esos primeros chispazos que estallan a diario en una ó otra población del Imperio, sintomatizando el mal que corroe la entraña nacional y sin que pueda aminorar sus manifestaciones violentas la razón política de una alianza creada al abrigo de la necesidad legítima de anular sus esfuerzos; en que se encuentran los dos imperios centrales. Ni Alemania y Prusia pueden subsistir en el centro de Europa sin el apoyo del Imperio Austro-Húngaro, ni éste sin la confederación teutónica, y no obstante la diversidad de razas, la consagración de lenguas, las diferencias étnicas de tantos pueblos como se acumulan bajo un cetro obligado por la fuerza de las armas, hacen de Austria-Hungría un imperio de concreción que encierra en sus entrañas gérmenes formidables de descomposición.

Así se ve a los estudiantes tchecos renovar frecuentemente sus simpatías para con los centros docentes de París y para con los estudiantes franceses.

Recientemente en Praga, tchecos y franceses lucharon juntos y con entusiasmo frenético contra sus rivales los alemanes, envueltos en el mismo ardor y haciendo resaltar las ventajas que lleva consigo ese nacionalismo que se exterioriza jugando admirablemente y con un vigor perfectamente masculino todos los músculos de acero.

La Comisión de estudiantes franceses que estuvo en Praga ha llegado esta mañana a Budapest y la acogida que se le ha dispensado no pudo ser más cordial ni más afectuosa.

Los húngaros han acogido a sus colegas franceses con el mismo entusiasmo que los bohemios y el presidente de la Asociación Universitaria ha organizado un banquete en su honor, que será una prueba ostensible de la solidaridad de los escolares de Hungría con sus compañeros de Bohemia.

DIARIO DE PARIS

SOMBRA DOLIENTE

DE NUESTRO REDACTOR

He aquí que un telegrama llegado de Biarritz, y que publican algunos periódicos, recuerda al público una figura olvidada. Es la Reina Natalia de Servia.

«Pasea algunas tardes—dicen las noticias—por los rincones de playa más solitarios, siempre vestida de negro, mirando vagamente las lejanías del mar.»

Yo comprendo que vuelva la espalda a la tierra, lugar de odios y dolores, para contemplar la desierta extensión de los mares, hijos los ojos en el lejano horizonte, porque allí termina el agua de revuelto color y comienza el cielo azul, patria de las almas.

«Conserva algo de su gran hermosura pasada? ¿Ha envejecido? Nada de esto se dice. Pero es de presumir que los negros cabellos con reflejos azules de antaño hayan blanqueado, y que los ardientes ojos de la morena extraordinaria hayan apagado su brillo, quemadas las pupilas por el correr constante del llanto. Verdaderamente, ella es la «mujer de York, la de los tristes destinos», infortunada como mujer y como reina. Perdió la Corona, perdió el amor del marido; lloró más tarde la horrible tragedia en que murió su hijo. Hoy se encuentra sola, lejos del país servio, que tanto amara, viuda y madre sin hijo, recluida en ese rincón de Biarritz, donde, a orillas del mar, pasea sus tristezas hondas y la majestad doliente de *les rois en exil*.

Mira vagamente al mar... ¿A qué volver los ojos hacia la tierra? Su vida ha sido trágica. Ningún corazón humano ha pasado por más grandes tragedias. Allí, en sus lejanos días juveniles, ¿presintió siquiera la dolorosa suerte, con tan inmensas alternativas, que la reservara el destino? Su espléndida belleza enamoró al Príncipe Milán de Servia, a quien conoció de niña, cuando ambos se educaban en París. Surgió la conspiración que improvisó a Milán Príncipe reinante del pequeño Estado servio. Su tío, Miguel Obrenovitch, acababa de ser asesinado por unos revolucionarios disfrazados de jardineros.

Servia en 1878 se convierte en reino, y casada con Milán, la hermosa Natalia se convierte en Reina. Fué el matrimonio un matrimonio de amor. Mas la efímera pasión duró poco. Bien pronto la Reina Natalia convenció de que, con frecuentes y públicas infidelidades, arderamente sus damas de honor ocupaban, si no su rango, al menos su puesto. Herida de celos, desdeñada sin motivo, ella tan hermosa, huyó con su hijo Nascha. Errante anduvo por Bucharest, por Odesa, por Florencia, por París. A su seguimiento enviáronse embajadas para reclamar a la madre amante, por razón de Estado, al Príncipe heredero, que era indispensable restituir a la corte de su reino. Bajo la presión de los Emperadores de Austria y Alemania no hubo más remedio que ceder.

Desde entonces, como una sombra doliente, la Reina Natalia anduvo sola, sin marido y sin hijo, errante y melancólica, por Biarritz y París, compadecida, más que en su destierro de Reina sin corona, en sus hondos infortunios de mujer.

Más tarde, su hijo Alejandro, elevado al Trono, desposa a Draga, una de las que fueron sus damas de honor un tiempo, también espléndidamente hermosa. La Reina Natalia sintió de nuevo la amargura de la separación, que debía ser definitiva. Contra Draga, ella sentía aún los escozores de sus celos de esposa traicionada. Alma activa, el nuevo matrimonio representábase como una monstruosidad, con la que no podía transigir. Quedábase, sin embargo, en el fondo, su anhelante cariño materno, que nunca pudo consolarse de tener cerca, conviviendo con ella, al hijo amado y perdido para siempre.

A pesar de no verlo, ella siempre pensaba en su Nascha infantil. Contra todas las flaquezas de Milán, ella defendió en el destierro el Trono en peligro de su hijo, fiera de reconquistarlo a todo trance, contando con la heroica adhesión de sus partidarios servios.

Vió sus ilusiones cumplidas y también sus amarguras realizadas. Ella pasó por la tristeza de ver a Draga, su rival antigua, convertida en Reina.

Después llegó la hora trágica y solemne. En Biarritz la Reina Natalia conoció todo el espantoso horror de la tragedia del *Konak* en Belgrado, la noche fatal en que los conspiradores invadieron el palacio y asesinaron a los Reyes en su propia alcoba, sorprendiéndoles en el sueño.

Otra dinastía, la enemiga irreconciliable, reina en Servia. Jamás la antigua Soberana, la de los tristes destinos, volverá a ver su bello país de origen, donde todavía hay generosos espíritus que la recuerdan.

Sola en el mundo, sin más compañía que sus tristezas, légame doloroso de su vivir, la Reina Natalia pasea su figura majestuosa, sombra doliente, a orillas de un mar extranjero. Y en tierra que no es la suya ha de morir un día.

¿Qué de extraño tiene que miren al mar sus ojos, horrorizados de mirar tierra adentro? Por lo menos, en la lejanía límpida en que el agua acaba comienza el azul, infinito del cielo. Y allá sus ojos reposarán en la dulzura y en la paz, adormeciendo sus trágicos recuerdos.

Angel Guerra.

Relaciones Internacionales

Francia y Alemania

FRANCFORT. La Gaceta de Francfort trata en su edición de hoy de la noticia acogida por Le Temps...

La Gaceta responde, desmintiendo en absoluto la información anterior...

Es exacto—añade—que en Berlín se desea llegar a términos conciliadores entre ambas naciones...

Movilización?

FRANCFORT. La Gaceta de Francfort publica un despacho de Sofía, diciendo que la octava división de Infantería del Ejército serbio ha sido movilizada y enviada a la frontera.

La intervención ruso-británica

LONDRES. En vista de la actitud que se atribuye en los centros políticos y en determinados periódicos a los Gobiernos de Inglaterra y Rusia...

Respecto a las conferencias que actualmente celebran los representantes de los Gobiernos ruso y británico...

No obstante, los Gabinetes de Londres y San Petersburgo reconocen que el estado de anarquía por que atraviesa la nación persa...

Ambos Gobiernos necesitan velar también por los intereses económicos que tienen Rusia e Inglaterra en el territorio persa...

ARTE, LITERATURA Y CIENCIAS

El autor de «Chantecler»

BAYONA. Hoy ha marchado de esta población el celebrado autor dramático Edmundo Rostand.

Dirigiese a París con el objeto de asistir a los ensayos de su obra Chantecler que han comenzado en el Teatro Antoine...

Los juicios de Coquelin colocan la última producción del insigne poeta y autor dramático muy por encima de sus obras anteriores...

Noticias de Marruecos

El relevo de D'Amade

TANGER. Según un radiograma de Casablanca, el Gobierno francés ha autorizado al general D'Amade su regreso.

El general, antes de dejar el mando, al frente de una columna ligera recorrerá todos los puestos militares de la Chaouia...

Se le prepara una ostentosa despedida como manifestación de gratitud.

Contra el Roghi

Cartas de Fez dicen que se ha presentado una comisión de sorfas á Hafid para hacerle ver la necesidad de combatir y destruir al Roghi.

Muley Hafid les increpó, diciéndoles que guardaran sus consejos e invitaciones...

Los sorfas salieron cariacontecidos del recibimiento que les hizo el Sultán.

Muley Hafid sigue paso a paso los movimientos del Roghi, y ha ordenado que salga una mehallá, al frente de la cual irá el hijo de Bagdad...

Según el rumor público, el Roghi tiene inteligencias dentro del mismo Fez.

Los correos alemán e inglés han sido robados entre Aleazar y Larache.

Los cónsules respectivos han pedido al Jajá un castigo ejemplar.

LOS TERREMOTOS

Nuevas sacudidas

ROMA. Hoy se han sentido nuevas sacudidas sísmicas en varios puntos de la Península italiana, especialmente en las regiones siniestradas.

Ignórase si las nuevas oscilaciones han producido otros estragos, porque, a consecuencia del fenómeno, han quedado interrumpidas las comunicaciones telegráficas con la ciudad de Reggio.

Reina una inquietud extraordinaria.

Donativos de los católicos

ROMA. Las cantidades entregadas hasta ahora a Su Santidad, como producto de las suscripciones de los católicos en diversas naciones, ascienden a 2.000.000 de liras.

Hoy ha visitado al Papa monseñor Ireland, y le ha hecho entrega de 25.000 francos en nombre de Grescom, para el socorro de las víctimas de los terremotos.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Las grandes mareas

SAN FRANCISCO. Nótese un acrecentamiento considerable de las mareas en toda la costa del Pacífico, desde la Colombia británica hasta California.

La marea ha invadido la ciudad de Marshfield, en el Oregón, y ha destruido la vía férrea.

En Astoria, las aguas han sobrepasado más de un metro el nivel ordinario de las grandes mareas.

AMERICA LATINA

Caridad brasileña

RIO JANEIRO. La suscripción promovida por el periódico el Jornal do Commercio de ésta en favor de los supervivientes de la catástrofe de Italia, asciende a 8.328 pesos.

El Gobierno de San Pablo tiene el propósito de destinar el núcleo colonial Nueva Europa y cuantas tierras sean necesarias a las familias que de Sicilia y Calabria quieran venir al Brasil.

El Gobierno procurará entenderse con las autoridades italianas para secundar esta idea, favoreciendo el traslado de cuantos yengan en las mejores condiciones.

Magoon, elogiado

HABANA. Los periódicos La Discusión y La Lucha publican artículos elogiando a Magoon, gobernador yanqui de Cuba.

Dicen que deja un excelente recuerdo. Hacén votos por que el nuevo Gobierno cubano administre tan bien como los yanquis lo han hecho.

La Cámara de Comercio de la Habana ha nombrado a Magoon socio honorario.

GUERRA Y MARINA

El «sabotage» en la Marina

TOLON. En los círculos frecuentados por oficiales de la Marina francesa es objeto de grandes comentarios un incidente que demuestra una vez más el anormal estado en que se encuentran los servicios de Marina.

Se asegura que la Comisión encargada de la recepción de la pólvora destinada al acorazado Patrie ha rechazado la que se le ofrecía, por haber comprobado que le ha sido aplicado el sabotage.

Tribunales

Un buen negocio

SAN PETERSBURGO. El Consejo de guerra, que había absuelto á Alexeief, declarando que éste no había distraído fondos algunos, condenó ayer á una multa equivalente á 25.000 francos.

Como esta multa le ha sido impuesta por haber cobrado 23 millones de comisiones ilegales durante la guerra, los periódicos, comentando el fallo, dicen que Alexeief ha hecho, de todos modos, un negocio excelentísimo.

DESDE CONSTANTINOPLA

Remendando la Constitución

(DE NUESTRO REDACTOR)

Los jóvenes-turcos han cometido un error fundamental: el de proclamar en 1908 la Constitución de 1876.

Este error les llevará á emplear todo el 1909 en restaurarla. Porque la Constitución de 1876 apenas si se había usado, es verdad, pero está apollada. Ha envejecido en el ropero del Sultán, el cual se la entregó á los revolucionarios con el mismo irónico pensamiento con que pudiera entregarle á un ladrón una levita pasada de moda.

—Ese desdichado, que se va tan contento con su prenda, no sabe la desilusión que lo aguarda en la casa de préstamos.

Hay siempre un placer íntimo en robar á los ladrones. Este placer—que experimentaron primero los revolucionarios con el Sultán—debió sentirlo después el Sultán con los revolucionarios.

En el caso de los revolucionarios, la palabra ladrones es una metáfora. Una metáfora que pudiera también ser una ironía, ya que, cuando podían apoderarse de todo lo que quisieran, los revolucionarios se conformaron con mucho menos de lo que era suyo. Cogieron la Constitución de 1876 y se la llevaron, muy orgullosos, al palacio del Parlamento.

—Ya veréis—le dijeron al pueblo—las leyes que vamos á hacer.

Y, una vez en el Parlamento, se encuentran con que no pueden hacer ninguna.

Por el art. 53 de la Constitución, la facultad de legislar se le reserva al Sultán. Es decir, al Sultán precisamente, no, sino al Ministerio, que es elegido por el Sultán. Los diputados no pueden hacer proyectos de ley ni modificar siquiera las leyes vigentes.

Al comentar el discurso programa de Kiamil-pachá, he dejado expresamente, para recogerla en otro artículo, la parte que se refiere á la reforma de la Constitución.

Esta reforma ha sido propuesta por Farassi effendi, quien ha valorizado su proposición con un trozo de historia ejemplar. «El Gobierno de Bonaparte—dijo Farassi effendi—ante el fracaso de sus primeros proyectos de Código Civil, se abstuvo de presentar al Cuerpo legislativo proyecto alguno de ley, de suerte que aquella Asamblea debió resignarse al mutismo que le imponía la Constitución. Napoleón le impuso á las Asambleas deliberantes un papel completamente pasivo, y colocó el cuerpo legislativo, bajo la dependencia absoluta del Gobierno.»

—Eso no ocurrirá en Turquía—dijeron muchos diputados.

Y actualmente se ha nombrado para una Comisión de treinta miembros para estudiar la proposición de Farassi effendi. Se trata de convertir el Parlamento otomano en una verdadera Asamblea legislativa y en independizarlo del yugo del Sultán. Y á esta tarea se van á dedicar ahora los diputados turcos.

Es decir, que se va á emplear en el arreglo de la Constitución el tiempo precioso que debiera invertirse en consolidarla, y que se va á hacer mal y tarde lo que pudo hacerse bien y en un momento. Es la consecuencia de un error fundamental: el de haber mirado atrás en un movimiento de avance. Por bueno que haya sido el pasado no se debe jamás hacer una revolución para reconquistarlo. El porvenir está siempre delante. «Yo no me asusto nunca de las revoluciones—decía nuestro Pi y Margall—Por lejos que quieran ir, siempre se quedarán cortas.» La revolución de los Jóvenes Turcos quiso poner á Turquía en el año 1908 y la puso en el 1876. Nada se ha perdido, sin embargo, porque este 1876 tiene más libertad que la que tenía el 1908.

Por más de que tal vez no se deba hablar de libertad, hablando de leyes. Sobre todo, para aquellos que no las hacen.

Julio Camba.

MISCELANEA

Victima de la familia

BREST. Noticias de Ouessant anuncian que

ha sido allí encontrado el cadáver de un obrero albañil estrangulado.

De las diligencias practicadas se deduce que el crimen lo llevaron á cabo la esposa y una hija de la víctima, á la que ayudaron en la ejecución del delito dos soldados de Infantería colonial, con los que, respectivamente, sostenían relaciones ilícitas.

In memoriam

NUEVA YORK. El teniente Selfridge, que murió á consecuencia del accidente ocurrido al aeroplano de Orville Wright, tendrá en breve un monumento, erigido á su memoria, en Nueva York.

De la construcción de éste se ha encargado el Aero-Club de América.

El «Cataluña», en Mesina

ROMA. Anuncio de Mesina que ha llegado allí el vapor español Cataluña.

Inmediatamente su tripulación ha descendido á tierra para auxiliar á los supervivientes de la catástrofe y recoger á los heridos.

Tres condenados á muerte

PARIS. El Presidente de la República, monseñor Fallieres, firmó ayer el indulto de tres condenados á muerte.

La falsificación de francos

PARIS. Hoy ha sido detenido en las inmediaciones de esta capital, en la población de Saint-Mandé, el destinatario al que iba consignada la caja de naranjas en la que fueron encontrados por los aduaneros de Cerbere 3.000 francos falsos, procedentes de Barcelona.

También ha sido detenido su supuesto cómplice, un español llamado Roca, al que debia hacer la entrega de la caja.

COMERCIO MUNDIAL

La vida es lucha. Y la vida social moderna es lucha por el dominio mundial. Antigüamente hábiles e ingeniosos cronistas, contaban en sa, broses y pintorescos cronicones, las hazañas de los Reyes y los hechos de los pueblos. En aquellos tiempos, luchábase por imponer una religión, una nacionalidad, una idea; hoy se lucha por la imposición del producto.

Los libros de historia en que se anotan los triunfos y las derrotas de esta pelea moderna son las estadísticas comerciales.

A primera vista nada hay más inermes, nada más desconsolador para una atención imaginativa, que la contemplación de una estadística. ¡Qué sensación de tedio se desprende de aquel interminable montón de números! ¡Qué cansancio produce la vista de aquellas líneas sin fin de guarismos! Pero examinada las cosas más de cerca, penetra en el profundo valor representativo de tanta cifra y de tanta abreviatura, y los números se animarán y las columnas de guarismos tomarán vida, y cada sumando se convertirá en signo de un esfuerzo, y cada suma vendrá á ser la expresión de un triunfo ó de una derrota. Es que la estadística es el gran tablero en que se apuntan los tantos ganados ó perdidos en ese gran match, que es la lucha por la dominación.

Días pasados, y como por azar, mientras ojeaba otras cosas por los rincones de una biblioteca, víéronnos á las manos dos menudos y colorados libritos: el uno editado en 1903, el otro, en 1909 y conteniendo ambos las estadísticas del comercio mundial en los años 1902 y 1908, respectivamente. Y eran sus datos tan interesantes, podían ser sus enseñanzas, para nosotros los españoles, tan provechosas, que hoy me permito exponer á la curiosidad atenta de los lectores.

Y ante todo, ¿cómo va el comercio total del Mundo? Tranquilícese el lector; el mundo de los negocios continúa su marcha progresiva y ascendente.

La suma total de transacciones del comercio exterior ha pasado de 110.000 millones de francos en 1902, á 154.000, en 1908. Por este lado no hay, pues, lugar á temores de ningún género. La prosperidad material del planeta, á pesar de las guerras y otros cataclismos con que nos vemos de cuando en cuando sorprendidos, continúa aumentando de un modo satisfactorio.

¿Cómo participan las diversas naciones en este movimiento general de riqueza?

Según su grado medio de cultura, según sus antecedentes históricos, según su posición geográfica y sobre todo según su firme y decidida voluntad en participar de ella, puede contestarse de un modo global. Pueblo que seriamente quiere enriquecerse, se enriquece; pueblo que de veras aspira á progresar, progresa. Y en este respecto, y por lo que á nuestra España concierne, ya los auspicios no son tan lisonjeros y halagadores.

Tranquila, francamente dominadora, reina de los mares y poseedora del más grande Imperio colonial que existe, Inglaterra se ciente sobre las demás naciones en esta lucha titánica por el intercambio de la riqueza. Su comercio exterior

es hoy de 27.500 millones de francos, con un avance de 7.290 millones sobre el montante de sus transacciones exteriores en 1902.

Hace unos cuantos años podía Inglaterra considerarse inexuperable en sus posiciones y mirar con un altivo desdén á sus concurrentes comerciales; pero hoy comienza á precisarse en lontananza, y cada día toma cuerpo en proporciones más considerables, la silueta del Estado que será en el porvenir, y lo es ya en el presente, el terrible rival de la poderosa Albión. Todos saben que se trata de Alemania.

Un tratadista ha dicho que Francia crea y Alemania produce, y efectivamente, yo no conozco pueblo alguno en Europa que haya empleado una mayor suma de energías, un trabajo más concienzudo y paciente, un ingenio más vivo, para organizar todos los organismos comerciales, y aun sociales en orden á la producción. Extensión extraordinaria del industrialismo. Perfección grandísima del material industrial, baratura en la producción, sabio arreglo de las vías ferroviarias convergentes hacia los puertos, cuidado y aumento de la navegación fluvial y por canales, desarrollo formidable de la navegación de altura, propaganda comercial enorme, adaptación admirable de lo producido á las tendencias y gustos del consumidor, aun el más exótico, tales son las redes invisibles de esa inmensa tela de araña con que la actividad teutónica está envolviendo al Mundo. Y los resultados no pueden ser más gigantescos; Alemania, pueblo continental, pobre en costas y no rico en colonias, ve crecer las cifras de su comercio con una rapidez que á la misma Inglaterra pone miedo. Sus exportaciones e importaciones sumaban 18.400 millones en 1902, alcanzando en 1908 á la importante suma de 19.260 millones de francos.

Los Estados Unidos, pueblo activo, emprendedor y de una potencia de trabajo rayana en lo increíble, llevan también su parte de león en este festín de las riquezas. Compran y venden á las otras naciones en la actualidad 15.510 millones, con una ventaja sobre su comercio de hace seis años de 3.040 millones.

Y vamos á Francia. El francés ama fabricar el objeto fino, acabado. Su producción, como la inglesa, es en cierto modo aristocrática, y como ella poco amiga de adaptarse á los gustos del consumidor. Nuestros vecinos padecieron, allá entre los años 1890 y 1900, una ruda lección. Sumergidos en un ambiente semiidealista y un tanto entregados al dulce far niente, vieron crecer la producción de las rivales en proporción considerable, mientras la suya permanecía casi estacionaria.

Pero el pueblo francés es nervioso é impresionable, su nivel medio de cultura es alto, y pronto se dió cuenta de la gravedad de las circunstancias. Hablóse mucho en los periódicos; pulularon los escritores y conferenciantes comerciales; adoptáronse algunos de los procedimientos que tan buenos resultados habían dado en otros países; fundáronse nuevas industrias, mejorándose al mismo tiempo las antiguas; hizo una hábil propaganda comercial, especialmente en ambas Américas, y el éxito ha venido á coronar tanto esfuerzo. El comercio exterior francés, que en 1902 era de 8.480 millones, pasa en 1908 á ser de 11.480, ganando así 3.000 millones de francos en seis años. ¿No es verdad que cuando un pueblo quiere progresar, progresa?

Vienen después, entre otros países: Austria Hungría, cuyo comercio gana 1.013 millones, cifraándose actualmente en 4.906 millones; Italia, que trafica hoy por 4.610 millones, con un aumento sobre hace seis años de 1.650; la República Argentina, con un tráfico total de 2.920 millones y un crecimiento de 1.400 millones.

Nuestra patria también ha participado del movimiento general ascendente; pero ¡en qué exiguas proporciones! En 1902 compramos y vendíamos por valor de 1.585 millones; hoy lo hacemos por 1.845. Diferencia en favor, 260 millones. ¿Qué es esto, en comparación de los 1.650 millones de aumento de Italia, de los 3.000 millones de Francia, por no hacer mención de los obtenidos por otros países?

Y esta consideración aumenta en fuerza si se tiene presente el estado casi estacionario en que desde hace años se encuentran nuestros principales puertos: Bilbao, con sus cinco millones de toneladas; Barcelona, con sus dos y pico millones.

Sin embargo, es mi opinión que no debemos desanimarnos; en estas cosas, lo más difícil es comenzar, y el primer paso está dado. Los españoles, que antes despreciábamos las cuestiones de números, comencemos á ver la extraordinaria importancia que tienen. El pueblo se interesa por las cosas del comercio, los Gobiernos les prestan alguna mayor atención, y cuando al espíritu industrial de Cataluña y al de empresa de Vizcaya se uniera algo de aquel carácter valorosamente aventurero (que también el comercio vive de espíritu de aventura) de la antigua Castilla, podríamos abrigar la convicción firme de que horas mejores y más gloriosas sonarán para el comercio y la industria y la riqueza españoles.

Un aficionado.

Folleton de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EL CASTILLO

DE

La piedra negra

—Perdonad, señor marqués—dijo el agente de policía—el señor Noridet me pertenece ahora, y os pido permiso para obrar yo sólo.

Alberto estaba muy lejos de no querer dejar de hacerse la justicia por su mano; pero su hija le mostró á la señora de Mathis, que había podido levantarse y que se acercaba, apoyada en la señora Mornac.

En este momento hubo una escena de efusión y de ternura, que Joltrat presenció retirado discretamente; pero que, no perdiendo de vista su misión, y pasados los primeros naturales transportes, se permitió llamar aparte á la señora Mornac para pedirle los informes que necesitaba, y que ésta le dió con toda la amplitud deseada.

—¿Me permitís, entonces, decir al señor Mornac que voy de parte vuestra?—preguntó en voz baja Joltrat.

—Todo lo que queráis, querido señor.

—¿Y creéis que la señora de Mathis estará en estado de presentarse en el gabinete cuando sea necesaria su presencia?

—La decidire; no tengáis cuidado.

—Muy bien. Dejadme hacer.

Y acercándose al marqués, le dijo al oído: —Finaos en mi, señor marqués; antes de una hora el señor Noridet estará camino de Mazas.

Y sin esperar una respuesta, atravesó el jardín y, llegado al vestíbulo, dijo al criado:

—Pronto, amigo, llevadme adonde está vuestro amo.

—Es que... el señor está ocupado...

—Con el señor Noridet, ya me lo habéis dicho. Precisamente por esto quiero verlo. Además, no hay necesidad de que me acompañéis; indicadme únicamente el camino y marchaos á decir al portero que no deje salir á nadie hasta nueva orden.

El criado dudó un momento; pero comprendiendo que algo extraordinario ocurría en el hotel, y mirando la cara de Joltrat, comprendió lo que era y obedeció sin decir una palabra.

—La primera puerta al fondo del corredor—dijo alejándose en el momento.

Joltrat subió la escalera precipitadamente, hasta llegar á paso de lobo á la puerta del gabinete, que hubiera reconocido perfectamente por el ruido de una animada conversación que llegó hasta su oído.

Escuchó un momento, cogió al vuelo algunas palabras cambiadas en tono casi amigable y dió vuelta suavemente al botón.

Como no le había sido necesario llamar, su aparición sorprendió á los dos interlocutores, y Noridet, que tenía muy buenas razones para desconfiar de lo imprevisto, retrocedió tres pasos al ver el aspecto impasible del recién llegado.

—Dispensadme, señor—dijo Joltrat, dirigiéndose al ex notario.—La señora Mornac ha dicho que estabais aquí y yo tengo que hablaros en el momento.

—Estoy á vuestras órdenes—dijo Mornac algo extrañado.—Permitidme únicamente acompañar...

—¿A quién? ¿Al señor Noridet?... Es com-

pletamente inútil, porque vengo precisamente para hacerlo yo.

—¿A mí?—exclamó Julio poniéndose pálido.—¿Qué es esta necia burla?

—No hay nada de eso, y para daros la prueba, aquí tenéis el mandamiento de prisión—dijo el agente, mostrando un papel.

—¡Ah!—murmuró Noridet, sin atreverse á protestar.

—No debo ocultaros que habéis tenido una mala idea al venir aquí, porque no esperaba encontraros en esta casa.

—Pero y vos, señor, ¿por qué casualidad venis aquí también?—dijo Mornac, creyendo deber intervenir, á pesar de la poca simpatía que le inspiraba el acusado.

—El marqués de Champtocé es el que me ha traído—dijo tranquilamente Joltrat.

—¿Y... dónde está en este momento?

—En vuestro jardín, señor. Está esperando el resultado de una expedición que hemos empezado juntos, porque el señor marqués ha tenido á bien acompañarme, calle de Helder, en el domicilio del llamado Julio Noridet.

—¡Miserable! ¡Insolente!—dijo entre dientes el futuro de la señorita Brossin.

—No hemos encontrado allí á nadie—siguió diciendo Joltrat impasible—y hasta tenía no poder cumplir hoy mi misión.

«Afortunadamente, el señor marqués ha pensado venir á veros para ponerlos al corriente de lo que pasaba y la suerte ha querido que nuestro hombre haya venido á meterse en la boca del lobo.»

Noridet se sentía desfallecer. Un agente de policía hablaba de él y ante él, como pudiera hablar del malhechor más vulgar, y esta vez se veía perdido sin remedio.

—Aurora habrá confesado todo—se decía.

—Cuando he dicho que no hemos encontrado á nadie—siguió diciendo Joltrat—me he equivocado, porque había allí una negra vieja, que, á mi parecer, sabía bastante acerca de los manejos del señor Noridet, porque había sido su nodriza y estaba con él desde hace un mes. Desgraciadamente... ya está muerta.

—¡Muerta!—repitió Julio sin apercibirse de que esta emoción le traicionaba.

—Me parece que el señor de Champtocé me ha hablado de esa mujer—dijo Mornac.

—Ha debido, en efecto, hablaros, señor—contestó Joltrat—porque esa horrible criatura está mezclada en todos los crímenes del llamado Julio Noridet, y el señor marqués la ha encontrado ya más de una vez en su camino.

—Y vos la habéis encontrado muerta—preguntó Mornac, cada vez más asombrado.

—¡Oh, no! Estaba bien viva, por el contrario, hasta el punto de creer que pudiera escaparse si no hubiese hecho guardar todas las salidas de la casa.

—¡Ah! tuvisteis la precaución...

—Naturalmente. Esto es elemental y creed que siempre que me pongo en campaña llevo conmigo tres ó cuatro mozos en los cuales puedo confiar como en mí mismo.

—Entonces, en este momento...

—Vuestro hotel está vigilado, señor. Pero tranquilizaos, mi gente sabe su oficio y no desatenderán una casa respetable.

—Podéis vos y los vuestros ir y venir adonde tengáis por conveniente sin que nadie os diga nada, y seguramente no notaréis que mis agentes se pasean rodeando vuestro inmueble.

—Pero si el individuo, cuyas señas tienen, pudiese el pie en la calle, sería seguramente detenido antes de atravesar la acera.»

Noridet cerró los ojos como para reflexionar antes de tomar una resolución.

—Pero... ¿cómo ha muerto esa mujer?—preguntó Mornac, más bien por decir algo que por enterarse del camino que había seguido la negra para irse al otro mundo.

—¡Oh! Su fin estaba indicado. Ha hecho lo mismo que los escorpiones, que se pican á sí mismos cuando no se pueden escapar.

—¿Cómo? ¿Se ha matado?

—Sí; y hay que hacerla la justicia de que ha tomado resueltamente su partido.

«Le había hecho un pequeño interrogatorio que no quiso contestar pero comprendió no podría salvarla ante un juez, y que su cuenta estaba arreglada.»

«Entonces pidió permiso para vestirse, y con pretexto de recoger sus harapos, abrió un armario, donde pareció andar rebuscando. Yo la seguí con la mirada, teniendo el descuido de no seguirla de cerca, y así es que pudo sacar del bolsillo un frasquito y beber su contenido.»

—¡Veneno!

—De primera calidad. Cayó rígida sobre su mocheulo, que me he olvidado de mencionar, y que, como es natural, tenía en su calidad de echadora de cartas. El bicho acababa de reventar cuando llegamos, y esto quizá es lo que la haya decidido á acabar también.

—No ha dicho nada—pensó Noridet.—Por lo visto, no tienen pruebas.

—¡Ah! me olvidaba de lo más interesante—siguió diciendo el agente.—Antes de haber el contenido del frasquito, tomó un aire melodramático y gritó: «Capitán Alberto, ¿tenéis algún encargo para Andrea Salazie? Voy á buscarla á allá.»

(Continuará.)

F. du-Bolsjober.

INFORMACIONES DE MADRID

EL ASUNTO DE LA ESCUADRA

ESTUDIANDO LA SOLUCIÓN

Profecías prematuras.—Tres pliegos descartados en principio.—La proposición Vickers y los acorazados.—Las facultades del Gobierno.—Lo que estudian los ministros.—O a Vickers ó desierlo.

Como saben los lectores, cuatro reuniones consecutivas han celebrado los ministros para estudiar y resolver el asunto complicadísimo é importante de la adquisición de la escuadra.

Mucho antes de que estas reuniones se celebraran, ya se habían lanzado al público profecías y juicios aventurados que hasta el presente no han tenido confirmación.

Los ministros, después de las reuniones de estos días y al salir del Consejo de anoche, que terminó a las nueve y media, se han limitado á manifestar que aun no habían acordado cosa alguna concreta en lo que se refiere á la adjudicación.

Y es natural que así ocurra, tratándose de problema tan hondo y que tan directamente afecta á los intereses nacionales.

Diffícil es penetrar en el secreto de las deliberaciones de estos días, que no se han limitado al examen de proposiciones del concurso, sino también á las numerosas y extensas reclamaciones presentadas por las partes concursantes.

Sin embargo, nuestra labor, que no es de anoche, sino de varios días, nos permite adelantar un juicio y una información de lo que pudiera ser el resultado de toda la labor que el Gobierno realiza en estos días.

Sabido es que al concurso se presentaron cuatro proposiciones: la Asturiana, la de Ansaldo, la francesa y la de la Casa Vickers, y se recordará que el pliego de concurso exigía, como condición indispensable que el radio de acción de los acorazados fuera de cinco mil millas, como también, entre otras condiciones, que el 60 por 100 del capital constituido fuera español, y que esta garantía se hiciera efectiva, precisamente antes de la adjudicación.

Parece que no ajustándose á las condiciones del pliego las proposiciones presentadas por el grupo asturiano, la Sociedad francesa y la Casa Ansaldo, estos tres pliegos están, en principio, descartados.

Por consiguiente, toda la atención del Gobierno se ha concentrado en estudiar el pliego de la Casa Vickers, que ofrece también, según nuestras noticias, algunos defectos en relación con las condiciones exigidas.

Consisten estos defectos en que como para los acorazados se exige un radio de acción de 5.000 millas, á esto ha subordinado todo su plan la Casa Vickers, en cuanto á la construcción de dichos buques, incurriendo, por lo tanto, en deficiencias que los técnicos han debido apreciar.

No podría ocurrir que los Centros técnicos hubieran ya emitido informes que no coincidan en apreciar de igual modo esa condición relativa al radio de acción de los acorazados, entendiéndose que ello impide á las casas constructoras el cumplimiento de otros requisitos tanto ó más indispensables que el apuntado?

Si fuera así, si los técnicos hubieran emitido esos informes y el Consejo de Ministros se hallara convenido de que no es compatible la exigencia de las 5.000 millas de radio con los perfeccionamientos que los acorazados reclaman, no será racional suponer que los ministros estudian en estos momentos, como único punto interesante, la forma de salvar esa escolla?

A nuestro juicio, toda la dificultad estriba en determinar de un modo preciso si el Gobierno tiene facultades para gestionar que se subsanen los defectos apuntados, ó si, por su parte, puede introducir alguna modificación que armonice las condiciones del pliego de concurso con el informe posterior de los Centros Consultivos técnicos.

Caso de que para esto no se encuentre solución legal, bien puede afirmarse que el concurso se declararía desierto.

En resumen, y sintetizando nuestra creencia, fruto de nuestra laboriosa información; que tres pliegos están descartados en principio, y que para ser adjudicadas á la Casa Vickers las construcciones navales, necesitaría dicha Casa aceptar determinadas modificaciones, en el supuesto de que el Gobierno tenga facultades para proponerlas, como parece que opinan la mayoría de los ministros.

Así, pues, bien podemos terminarla información, diciendo que no está acordada, como se ha dicho, la adjudicación de la escuadra; y que aun ofrece grandes dudas la resolución definitiva del Gobierno, para la cual, necesitará, por lo menos, celebrar uno ó dos Consejos más.

LA POLICIA Y EL JUEGO

UN BOMBO Á LA COMISARIA

La policía, que tan combatida es generalmente por la Prensa, porque no siempre tiene la fortuna de acertar, prestó ayer domingo un servicio que, sin ser de los sonados, ha de valerle seguramente un gran bombo.

Permitáncenos el lector que hagamos una poca historia, aunque luego resulte el servicio propio de una simple historieta.

Sabían los agentes que en un solar del Paseo de la Ronda, sitio á propósito para tapadillos como los del juego, que allí hace tiempo funcionaba, con toda la seriedad posible, una lotería de cartones, que estaba animadísima, sobre todo los días de fiesta y domingos, días de asueto y de dinero, y días, sobre todo, en que el espíritu pide diversiones y entretenimientos, sean de la clase que sean.

La lotería de cartones, por la afición que en los jugadores ha despertado la nacional, es diversion que tiene muchos prosélitos. Además, proporcionarse un recreo y á la vez probabilidades de volver á casa, si se aciertan algunos *ambos, ternos y cuaternos*, con más dinero que al salir de ella, es para el vicioso un encanto. ¿Para quien no lo sería?

Quedamos, pues, en que el solar del Paseo de la Ronda, á pesar del frío y de la crisis económica, era los domingos un remedo de nuestra gran Lotería, y que los agentes de policía estaban al cabo de la calle desde hace días, esperando un momento oportuno, un día de lleno, como el de ayer, para sorprender la partida.

Así lo hicieron; cuando los 102 cartones estaban en juego y había 21 puntos con la vista fija en los números y el oído atento al que los cantaba, cuando no se oía más que:

—¡La niña bonita!
—El pa arriba y pa abajo!
—Los dos patitos!

Cátate que hace su aparición la policía con varias parejas de Seguridad, apuntando con los revólvers.

La sorpresa dejó á los puntos clavados en el

sitio. Por el suelo rodaron fichas, cartones y peras gordas, y hubo alguien que tenía el terno (el que llevaba puesto) en completa perdición.

La conducción de los 21 á la Comisaría y luego al Juzgado de guardia constituyó una romería. La Casa de Cánónigos parecía la entrada de un cine en la sección de gran éxito y el atestado una lista de embarque.

A este documento acompañaban los 102 cartones, 90 bolas y 6 pesetas 30 céntimos de los jugadores, y el consiguiente bombo donde estaban las bolas.

El servicio, por lo tanto, resultó completo y redondo.

Es un bombo que nadie negará á aquella Comisaría.

NOTAS MUSICALES

TEATRO REAL

—RIGOLETTO—

Pues señor.... Llegó el día soñado por los concurrentes al Real, quienes desde que debutó Titta Ruffo sólo ansiaban oírle en *Rigoletto*. Aun quedaba el recuerdo de sus triunfos del año pasado y era de esperar que en esta temporada éstos fueran por lo menos tan ruidosos como aquéllos.

Llegó el solemne día, la gente se aprestó á tomar billetes y la cola, ante la ventanilla del despacho, pareció en algunos momentos como si allí se despachasen las cédulas personales, en último día de recaudación.

Todo se vendió, apareció el codiciado cartel de «No hay billetes» y la gente, dándose prisa en cenar acudió puntual y solícita al teatro, pensando que, como rezaba el cartel, la representación comenzaría á las ocho y media.

Pasó un rato, luego otro y el público que veía retrasarse el ansiado momento en que el duque de Mantua comenzase á lucir su gentileza y á pregonar conquistas, dió muestras de impacientación.

El veterano maestro Urrutia ocupó su puesto frente al atril directorial, dióse luz á la batería y comenzó la representación. Por fin la gente iba á satisfacer su deseo y á admirar á los artistas que en ella tomaban parte.

Crustalli cantó la balada con acierto y bonita voz. El público, que en otra ocasión hubiere premiado con sus aplausos al tenor, recordó demasiado las monadas de Anselmi en esta misma ópera y calló.

Aquellos nos hizo, á nosotros cronistas justos y desinteresados, ponernos serios. ¡Cielos! ¡Si habrá tempestad antes de que llegue el cuarto acto!

Afortunadamente no fué así; la representación siguió por buen camino y el éxito fué creciente.

La presentación de Titta Ruffo causó efecto excelente. Su prodigioso arte para caracterizarse, su belleza en el vestir y su estudio completo del personaje, hicieron que la gente diese desde aquel momento por bien empleados cuantos afanes había pasado por conseguir billetes.

El barítono del Pozo salió á escena á lanzar terrible maldición sobre el duque y su bufón, haciéndolo acertadamente y demostrando que no hay papel pequeño para el que es buen artista. Bajó el telón y comenzó el entreacto.

No es cosa de seguir paso á paso la representación de anoche, en la que, salvo algún pequeño lunar por parte del tenor Crustalli, todo se deslizó, no ya como una seda, sino como damasco de lo más hermoso que existe.

El segundo acto fué un ruidoso triunfo para Titta Ruffo, que lució los tesoros de sus espléndidas facultades, llevando á su voz acentos doloridos y apasionados para demostrar todo el grandísimo amor que aquel ser deforme y contrahído siente por su hija. (Toda su familia!)

Graziella Pareto, gentil y candorosa, afinada y melodiosa, supo en Gilda dar la impresión de la inocente muchacha que se siente arrastrada por el amor. De su privilegiada garganta se escaparon notas brillantes, trinos reservados para ella por delegación expresa de los ruseñores, y oyó sonoros y cálidos aplausos. Y, sin embargo, he de confesaros una cosa: creo que me gustó más el año pasado y creo también que en *Rigoletto* es la ópera donde menos ha lucido.

El dúo de barítono y tiple fué ampliamente aplaudido; en el de Gilda con el tenor hubo silencio, y el segundo acto terminó en la misma disposición que el anterior. Adclamaciones para la Pareto y Titta Ruffo, y reservas para Crustalli.

Y como consecuencia natural, llegó el tercer acto, donde todos esperaban oír y admirar á Rigoletto.

Es pálido todo cuanto pueda expresarse sobre el prodigioso modo de hacer sentir sus sentimientos y de expresarlos por el gran barítono. Vacilante y tímido al principio deja que su pasión y su odio estallen al saber la tremenda desgracia que sobre él pesa. De su prodigiosa garganta se escapaban rugidos de dolor y de venganza; sus notas amplias, sonoras y llenas, llegaban hasta el público, que apenas podía contener su entusiasmo y sus deseos de aplaudir. ¡Titta Ruffo fué una vez más aclamado y proclamado como artista privilegiado!

La ovación, al final del acto, fué larga y prolongada y hubo necesidad de repetir el *allegro*. Si admirable se produjo la primera vez, admirablemente se presentó la segunda. Yo creo que todavía está aplaudiendo la gente.

En el cuarto acto, el tenor Crustalli cantó bien la *donna é mobile* y fué ruidosamente aplaudido. Unimos nuestro aplauso á los muchos que oyó, y pudimos apuntar que la ópera había tenido un triunfo completo. Desgraciadamente, Crustalli quiso repetir, y esta segunda vez ya no estuvo tan acertado y el silencio fué el único premio que obtuvo.

La Lucesenska hizo una acertada Magdalena, y Vidal desempeñó con fortuna el papel del terrible Sparafucile.

El cuarteto agrado, Sparafucile dió muerte á la desventurada Gilda, y todo terminó entre los mayores aplausos, prometiendo la gente llenar el teatro cuantas noches se ponga en escena la ópera de Verdi.

Salvo esos pequeños lunares, bien ligeros y disculpables, por cierto, la representación de *Rigoletto* puede señalarse como una de las más afortunadas de esta temporada.

¡Titta Ruffo venció una vez más! ¡Entonemos todas nuestras alabanzas en honor al insigne cantante.

A. B. Bonnat.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, es el único periódico que por tener ediciones mañana, tarde y noche, y por circular dos de ellas en Madrid, difunde más persistentemente la publicidad, pues sus anuncios son leídos por la mañana y por la noche.

Es, por lo tanto LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA el diario que ofrece mayores ventajas á los anunciantes.

POR LIMENDOUX

CARTA ABIERTA

Querido Eduardo Zamacois: En *Los Contemporáneos* ha lanzado á la publicidad una noble iniciativa: la invitación á hacer algo por la viuda y por el hijo de Félix Limendoux.

Pudo ser Limendoux uno de los mejores autores cómicos—tal vez el mejor—de su tiempo en España. Su talento, su ingenio, su conocimiento del teatro, nadie los superaba. Y, sin embargo, Limendoux sólo obtuvo triunfos pequeños y efímeros. ¿Por qué? Porque el periodismo y los apremios del vivir cotidiano pusieron cerco á aquella excoisa inteligencia, y la oscurecieron, la estrecharon, acabaron por derrumbarla con rapidez trágica.

Su bondad, su efusiva bondad, su gracia pintoresca y lozana, su entusiasmo por la literatura y por el periodismo, le conquistaron muchos amigos. Tengo á orgullo haber figurado entre los más adictos y fieles.

Sin embargo, no le vi morir, porque supe su muerte bruscamente, y no pude asistir á su entierro, porque se efectuaba el mismo día en que yo, con una herida horrenda é incurable en el alma, regresaba á Madrid.

Por esto no pude siquiera adherirme públicamente al homenaje que en la Prensa se tributó entonces al gran talento malogrado de Limendoux. Hoy me asocio muy sinceramente, ilustre Zamacois, al sentido recuerdo que usted dedica á nuestro inolvidable amigo, y quiero recoger las noticias de usted, por sí, contribuyendo á divulgarlas, puedo ayudar en algo á que la función destinada á allegar recursos para la viuda y para el huérfano, cuente con mayores elementos.

El empresario de Romea ha ofrecido espontáneamente su teatro: Loreto, Santiago, Chicote, los actores de Eslava, su colaboración. A todos ellos hay que dar las gracias. ¿Y los demás artistas? ¿Y las restantes Empresas? Esperemos de su generosidad que coadyuven á nuestro propósito.

Reclama usted el auxilio de los revisteros de teatros, amigo Zamacois. ¿Qué podemos hacer nosotros? ¿Qué puedo hacer yo? Temo que no esté á nuestro alcance otra cosa que dar mayor publicidad al asunto.

En todo caso, me tiene á sus órdenes. Y sabe usted cuánto le admira y le quiere su amigo y compañero

Caramanchel.

DEL PÚBLICO

IRONÍA A CAÑO LIBRE

A semejanza del Príncipe de Talleyrand, el Sr. Sánchez de Toca, Príncipe ilustre de la ironía, ha de pensar que el don de la palabra fué otorgado al hombre para ocultar su pensamiento, porque desde que la *eminencia gris* de la política española se ha dado á explicar el supuesto táctico de la Administración del Canal y de sus contadores, la cuestión del agua se ha puesto tan turbia como el líquido dudoso que se nos prodiga á los vecinos de Madrid á estilecido libre.

Porque esta debatida cuestión de los contadores y del caño libre, de suyo nada irónica, se ha venido amoldando de tal forma al estilo logomáquico del Sr. Sánchez de Toca, que ha llegado á ser difícil el desentrañar lo que hay en el fondo, y que es, pura y sencillamente, la sana intención por parte del Canal de robustecer sus ingresos, favoreciendo á los propietarios á expensas de los inquilinos y á costa de la higiene pública y privada.

El caño libre, tal como se aplica en las menudadas viviendas madrileñas, no es más que una de tantas «mentiras convencionales». Con efecto, un caño libre no disfruta de más libertad que la de verter por el grifo todo el agua que su diámetro y la presión del líquido le consienten; de manera que á un diámetro determinado, y con una presión dada á cada caño, corresponde un máximo de desfilarzo que no es posible superar.

Así es que, en nuestras viviendas, á pesar de la libérrima condición de sus cañerías de agua, durante varias horas del día, no hay agua por falta de presión; y las restantes, el chorro que se puede obtener por los grifos que adornan los fregaderos de nuestras cocinas, se reduce á un lento estilecido que ahuyenta toda idea de disipación hidráulica.

Los propietarios de las casas conocen, pues, perfectamente cuál es el gasto máximo del agua que en cada piso se puede hacer, y lo tienen en cuenta para establecer el precio de los alquileres.

El poner un contador en cada piso, aun suponiendo que los propietarios rebajan algo la renta de las viviendas, lo cual es muy dudoso, equivaldría á poner en evidencia para cada inquilino el importe de su gasto de agua, fomentando así en él el deseo de ahorrarlo ó en otras palabras: la proclamación de la porquería libre.

Pero, como dije con tanta propiedad el señor Sánchez de Toca, el anuncio de convenio tan beneficioso para el vecindario de Madrid ha levantado una algarada, y el gran ironista, impresionado, sin duda, por el coro unánime de alabanzas que el vecindario tributa á su hidro-eléctrico bienhechor, se apresura á recoger velas y declara que la idea diabólica de los contadores individuales no es suya, sino... de los inquilinos (!) y que, por su parte, se limitaba á estudiar el aspecto ético de la petición cuando la consabida algarada vino á distraerle de sus profundas meditaciones.

No se canse usted, D. Joaquín; por muy poco potable que sea... prefirimos un folleto.

Pero el Neptuno del Canal no se limita á rechazar, ruborizado, la idea del contador doméstico, sino que nos detalla en sendas intervenciones, sus merecimientos, sus proyectos, sus desvelos al frente de su acuático ministerio, ofreciéndonos venturosos días para un porvenir más lejano; para cuando el Canal se haya desentuerto de las obligaciones de orden financiero que hoy pesan sobre él.

En realidad, la situación económica del Canal no podía ser mejor actualmente, pues además de contar con algunos millones en caja, y con una cuenta de crédito de cuatro millones de pesetas en el Banco, dispone de los dos millones producidos por las 4.000 Obligaciones emitidas con tanto éxito y con tan infalible anticipación, relati-

vamente, á los desembolsos que las obras que acaban de iniciarse habrán de requerir.

Y cuanto al servicio de los intereses de esas obligaciones, así como de las 36.000 que todavía tiene en cartera, puede afirmarse que queda asegurado por el aumento considerable de ingresos que producirá el mejor y más extenso abastecimiento del agua y la distribución de fluido eléctrico, que, como es sabido, el Sr. Sánchez de Toca tiene proyectado.

Porque si el señor Comisario regio del Canal ha incurrido por breves momentos en la tentación, un tanto capiosa, de allanarse á la pretensión de algunos inquilinos que suspiraban por el cuentagotas personal, por otro lado se desvive por hacer nuestra felicidad con la distribución de abundante luz eléctrica.

Llevado de su amor entrañable á este pueblo de Madrid que le adora tanto como el propio Conde de Peñalver, ha pensado en una combinación magnífica para proporcionarnos luz eléctrica hermosa, abundante y barata, sobre todo barata.

¿En qué forma? Muy sencillamente; creando un salto de agua en el Canal, transformando su energía mecánica en energía eléctrica, transportándola hasta Madrid, conduciéndola por las galerías de agua que recorren el subsuelo de la capital y sirviéndola á domicilio conjuntamente con el agua de sus desvelos....

¿Y al precio de coste sin duda? De ninguna manera!

¿Al precio que otras empresas menos favorecidas y menos canalizadas podrían suministrarla? ¡Jamás! ¿En qué consistiría entonces la ironía de nuestro Talleyrand?

Más cara, más cara, naturalmente.

El estilo, ha dicho Biffon, es el hombre. Sobradamente conocemos el del inimitable desorganizador de nuestra pobre Marina para que nos sea fácil juzgar de su espíritu nebuloso é incapaz de sencillez y claridad.

El aprovechar completamente el salto de agua del que va á disponer el Canal para distribución de fluido eléctrico en la capital, es cosa sencilla, dada la situación material y moral de esa Administración floreciente.

Admitida en principio la idea de aprovechar las galerías en que van colocadas las tuberías del agua, para el tendido de la red de distribución, fácil sería para el Canal destinar toda la energía de sus 6.000 caballos para el alumbrado de las vías públicas, de todos los edificios oficiales de la capital, contribuyendo así á aligerar considerablemente las cargas que pesan sobre el presupuesto municipal, y, por consiguiente, sobre el vecindario madrileño. O, si se quiere, llegar más lejos en esta municipalización de los servicios; podría dedicarse esa energía eléctrica al servicio de los particulares, haciendo el Canal por su cuenta todos los gastos que fuesen necesarios y administrando el suministro de fuerza, al mismo tiempo que administra el abastecimiento de agua, entendiéndose directamente con los vecinos.

Pero sería desconocer el espíritu tortuoso y complicado de escolástico del Sr. Sánchez de Toca al suponer que solución tan sencilla pudiese germinar en su ánimo.

El cultivo constante, realmente intensivo de la ironía, al que especialmente se dedica, le llevó á una solución complicada, hiperbólica, á una... ironía más.

Y de esa solución, si la imparcialidad de LA CORRESPONDENCIA me lo permite, hablaré en el segundo y último artículo.

A. Guada.

SECCIÓN OFICIAL

“LA GACETA”

SUMARIO

PRESIDENCIA.—Recepción de las Comisiones del Senado y del Congreso de los Diputados, encargados de felicitar á S. M. el Rey, con motivo del día de su santo.

—Real decreto resolviendo la competencia suscitada entre el gobernador civil de Barcelona y el juez de instrucción de Sabadell.

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de concesión de indultos.

GOBERNACION.—Real orden prohibiendo el transporte de emigrantes en el vapor *Chile* (antes *Equita*).

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos de créditos de Ultramar; títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior; carpetas de conversión de residuos de Deuda; entrega de títulos de la Deuda y pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1888 y anteriores.

Gobernación.—Subsecretaría.—Rectificación al pliego de condiciones de la subasta para la construcción de una falta con motor de gasolina.

—Otra al reglamento para el servicio telefónico.

GRAN MUNDO

Buena parte de la sociedad aristocrática se congregó ayer en la morada de los marqueses de las Atalayas, para felicitar al dueño de la casa, que celebraba sus días, aportándole la prueba de las muchas simpatías que ha sabido captarse en la corte.

Recibía muchas enhorabuena la bella hija de los marqueses, la Srta. María Ayguavives, por su próximo matrimonio, y lucía en el pecho un precioso pendiente de brillantes, regalo de su novio.

En el comedor se sirvió un espléndido te, haciendo los marqueses de las Atalayas y sus hijas los honores con suma amabilidad.

La bella marquesa de Ivarey ha regresado á Madrid, después de haber pasado una larga temporada en París con sus padres.

La condesa de la Viñaza ha salido de Biarritz para San Petersburgo.

En breve empezarán en el teatro Español las sesiones de música de cámara del Cuarteto Francés, en el cual ha ingresado el notable pianista maestro Guervós.

Como en los años anteriores, muchas damas aristocráticas aficionadas al arte de Euterpe se han abonado á palco.

En cada temporada, el Cuarteto Francés ve crecer su fama y el número de los aficionados á sus interesantes conciertos.

La duquesa de la Vega ha mejorado bastante en su estado de salud.

LEYENDO PERIODICOS

LA PRENSA DE ANOCHE

El Correo:

«Del notable compositor Reyer, fallecido pocos días, se cuentan curiosas anécdotas, de las cuales publicamos.

El autor de *Signif* tenía la costumbre de permanecer en su casa muy ligero de ropa cuando el calor era excesivo. En paños menores solía recibir las visitas de sus amigos, y esta costumbre fué causa de que una noche le ocurriese una enfadosa aventura.

Hallábase en Bruselas, en sus habitaciones del hotel del Gran Monarca, donde se hospedaba desde hacía algunos días con motivo de las representaciones de su ópera *Salambó*. La temperatura era elevada y Reyer estaba en camisa, cuando la satisfacción de una necesidad urgente se le impuso. Como ello ocurría á hora bastante avanzada de la noche, Reyer creyó que podía aventurarse á salir por los pasillos en aquel estado vergonzoso. Cuando había andado algunos pasos, unas voces que se acercaban le hicieron estremecerse de espanto.

Se trataba de dos jóvenes inglesas que acababan de llegar al hotel y que se dirigían á las habitaciones que les habían sido designadas. Reyer pensó huir, pero vio que era imposible; no le quedaba otro remedio que dejarse ver en paños menores.

Entonces vió cerca de sí un nicho vacío en la pared, construido indudablemente para colocar una estatua. Verlo, subirse al pedestal y adoptar una gallarda postura, fué obra de unos segundos.

Llegaron á aquel sitio las inglesas, y sorprendidas ante aquella estatua, se quedaron un momento contemplándola. Al fin se retiraron, comentando con risotadas el rasgo de humorismo del dueño del hotel de colocar en el descansillo de la escalera una estatua de hombre en calzoncillos y en actitud guerrera.»

Diario Universal:

«La última palabra en contra de la organización actual de la policía la han dicho los comerciantes madrileños, que, desengañados ya, y perdida toda esperanza en la acción oficial, están organizando una policía particular.

El caso no es nuevo, naturalmente: Barcelona se anticipó en esto á Madrid; pero el caso de la capital de Cataluña, con ser gravísimo, era infinitamente menos grave que éste de la capital del reino; allí se vivía en un estado anormal de perpetuo terror y constante alarma, que forzosamente había de producir en los organismos sociales una sensibilidad exagerada; allí, además, podía pensarse que elementos hostiles á la patria grande buscaban ese modo de demostrar la incapacidad del Estado para determinadas funciones; aquí en Madrid no cabe pensar nada de eso, y la creación de una policía particular sólo puede tener por causa el absoluto convencimiento de que la oficial no sirve absolutamente para nada.

Ese convencimiento es absolutamente general; sólo á los ministros, y singularmente al señor La Cierva, no ha llegado aún, y por eso perduran en el error, y estos días precisamente están verificándose oposiciones por virtud de las que resultarán policías una multitud de aspirantes sin ninguna vocación para el caso, sin ninguno de los conocimientos que él requiere por ello, á la fuerza, tan ineptos como los que ahora funcionan.»

Heraldo de Madrid:

«El ex diputado á Cortes y ex director general de Administración local, excelentísimo señor D. Ricardo Fernández Blanco, obsequió anoche en Lhardy, con un espléndido banquete, á los que intervinieron en el mitin de propaganda liberal que se celebró en Badajoz el día 10 del actual.

Asistieron los Sres. Canalejas, Jimeno, Gasset, Melquiades Alvarez, Groizard (D. Alejandro y D. Carlos), Moya, Armillán, Barcia, Lopo y Morote, reinando cariñosa cordialidad y gran entusiasmo por las ideas liberales y democráticas, que todos ellos profesan; dejando de hacerlo, por ausencia, por adheridos, los Sres. Muñoz Chaves, Pacheco, Donoso, Gómez, Bravo y Márquez.»

España Nueva:

«Siempre, siempre sale algún personaje á relucir cuando se descubre un gatuperio gordito. La política ha venido á parar en eso. Muchos grandes hombres viven de amparar con su nombre empresas de todo índole, sin preocuparse más que de conservar los cuantiosos sueldos que retribuyen la cesión de su nombre y la prestación de su influencia. En tanto, el pueblo sufre y paga. Sus lamentos se pierden en el vacío; sus iracundas protestas se deshacen contra el valladar de los intereses creados. Se le estruja, se le arruina, y debe resignarse á todo.

Hay una confabulación de auxilios misteriosos que ampara con su «tabou» á los grandes culpables. Hay sorprendente premura en sembrar subvenciones, en crear monopolios, en favorecer con leyes á las grandes Empresas. Cuando delinquen, no termina nunca el procedimiento criminal.»

LA SEMANA MEDICA

En el Ateneo Medicofarmacéutico municipal continuó la discusión pendiente sobre el tema del Sr. Sáinz de Haja.

González Campo insistió en la necesidad de hacer un diagnóstico rápido para intervenir también lo más rápidamente posible en las perforaciones intestinales.

Lizcano y Soler se mostraron partidarios del lavado peritoneal, y Covisa (D. J.), con gran competencia, hizo un acabado estudio clínico de tres casos por él observados.

El lunes pasado se reunieron por primera vez los médicos de visita que han de prestar servicio á los pobres afiliados al Real Dispensario antituberculoso Victoria Eugenia.

Su creación constituye un gran acierto y ha de llenar una utilidad sentida hace ya muchos años en pro de la humanidad y en lo que respecta á las campañas sanitarias se refiere.

El doctor Philip, médico de la Real Enfermería de Edimburgo, ocupándose sobre este particular en un trabajo muy reciente, demuestra que la clientela de su Dispensario Victoria da un 41 por 100 de enfermos que cada dos años cambian casi seguramente de residencia, contrabuyendo con esto á multiplicar más el área de infección de la enfermedad, y de aquí la importancia de los servicios de los médicos de visita.

Estudia, además, los medios para combatir la tuberculosis, demostrando que desde 1897 á 1906,

Nadriazy.

en Edimburgo, merced á las medidas adoptadas, han descendido las estadísticas de un 19 á un 11, y en Londres de un 17 á un 14.

Como complemento de estas noticias, ya que de Dispensarios antituberculosos nos ocupamos, haremos presente que en los nuestros ya han comenzado á trabajar las Comisiones encargadas para dictaminar sobre los productos farmacéuticos que se reciban. La del de la calle del Tutor la componen los doctores Falces, Naranjo y Codina Castellví.

Se anuncia á traslado la cátedra de Anatomía Topográfica de la Facultad de Medicina de Salamanca, y á oposición una auxiliaria con 1.000 pesetas en Valencia y seis (las dos primeras de 1.500 y las otras también de 1.000 pesetas) en Sevilla.

En la Academia Médicoquirúrgica presentó en la última sesión un caso de tétanos de reciente nacido el notable operador é incansable contenciente Sr. Arquellada.

Comenzó haciendo su historia clínica y protestando de que algún paidópata contemporáneo niegue que el bacilo de Nicolaï sea el productor de esta enfermedad. Luego estudió los principales tratamientos empleados, siendo partidario de los medios puramente farmacológicos, además de las cauterizaciones y desbridamientos de la herida que sirve de puerta de entrada; y con relación al papel profiláctico de la antitoxina tetánica, citó tres trabajos recientes de Burch, Guersan y Micheléin, en los que, lejos de evitar esta enfermedad las citadas inyecciones preventivas, lo que hacen es producirla.

El doctor Arquellada fué aplaudido muy calurosamente por sus compañeros, y le dedicaron frases de elogio los Sres. Bravo (D. J.), Valle y Aldabalde y Barragán.

Al comenzar la sesión se presentaron dos casos clínicos, también muy curiosos: uno del doctor Lozano Ponce de León y otro de quistes hidáticos de médula espinal, diagnosticados en autopsia por el doctor Valle.

La señora doña Josefa Claudia Artieda y Labiano, que dejó en su testamento recientemente una gran cantidad á la Casa de Socorro del distrito del Centro, ha legado también más de 500.000 pesetas al Hospital del Niño Jesús de esta corte.

¿Cuándo habrá algún otro corazón magnánimo que haga lo propio con los Dispensarios antituberculosos?

Una Comisión de médicos, presidida por el Dr. Pulido, visitó días pasados al ministro de Hacienda para exponerle los grandes perjuicios que el nuevo sistema de tributación irroga á la clase médica.

El Sr. Besada recibió á los comisionados con su amabilidad característica, aconsejándoles tras ladases su queja al director de Contribuciones. Esperamos que éste atienda tan legítima pretensión.

Por iniciativa de nuestro colega Labor, piensa celebrarse un Congreso Médico Escolar Español. Aunque nada hay acordado en definitiva, el Congreso se celebrará en el actual curso, y en él estarán representados todos los estudiantes de Medicina de España, discutiéndose temas de utilidad para la clase.

El jueves pasado dió su segunda conferencia en el Instituto Rubio el distinguido especialista en enfermedades del aparato digestivo doctor D. Ramón Luis Yagüe.

Versó sobre «Exploración química del estómago» y dada la gran altura científica del disertante y su extraordinaria facilidad de palabra, resultó un acto sumamente instructivo y agradable al cual acudió numeroso público.

Han sido nombrados de real orden, para las pensiones de estudios científicos en el extranjero, los señores siguientes:

D. Leonardo Rodrigo Lavín, D. Gabriel Ferrer y Obrador, D. José Prats y Aymerich, don Blas Lázaro é Ibiza, D. José Balta R. de Cela, D. Luis Iozano, D. Francisco de las Barras, don Angel del Campo, D. Antonio Rovert, D. Enrique Moles, D. Agustín Murúa, D. Manuel B. Cossío, D. Laureano Díez Canseco, D. Luis García Guijarro, D. Vicente Rodríguez, D. Leopoldo Palacios, D. Luis Montoto, D. Enrique Soms, don Ramón Carrera, D. Julián Besteiro, D. Fernando del Río Urruti, D. Lorenzo Miralles, D. Luis Alvarez Santullán, D. Enrique Chuelo Calón, D. Ramón Bañares, D. Federico Lafuente y don Dionisio Pastor.

Por fin, ya ha quedado constituida la nueva Sociedad oto-rino-laringológica de Madrid.

Anoche se aprobó definitivamente su reglamento, y se nombró por unanimidad, en la persona del Sr. Horcasitas, el único cargo votable, el de tesorero. Los otros dos, los de presidente y secretario, serán renovados en cada sesión, atendiendo á un orden riguroso.

Con tal novedad, presentada por el doctor Rueda, á fin de evitar posibles y lamentables susceptibilidades, aseguramos vida larga y próspera á la nueva Laringológica.

Doctor G.

Garage "Mercedes"

Pacífico, número 22 moderno.—Teléfono 2.698.

Este Garage, recientemente instalado (enfrente de la iglesia de Atocha), es uno de los mejores de esta corte, no sólo por su amplitud, sino también por los servicios esmeradísimos, al par que la economía que preside á la prestación de todos ellos. Al taller para reparar y vulcanizar las cámaras y cubiertas de neumáticos, cuyos trabajos llaman la atención, le aseguran un brillante porvenir.

ESTADO DEL TIEMPO

Comenzó el día con ligera escarcha, cielo despejado y temperatura en baja.

Al asomar el sol llegó aquella á 2 grados bajo cero; pero el astro del día encontróse hoy con un cielo limpio de obstáculos, y aunque no anda muy pujante en esta época comenzó á calentarse, y elevóse la temperatura á 1 grado á las nueve de la mañana, á 6 al medio día, y á 5 á las tres de la tarde.

Poco después tuvieron lugar las máximas de 7 grados á la sombra y 15 al sol.

A pesar de ello el día resultó frío en conjunto, y otro tanto ha ocurrido en el resto de España.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 2 columns: Observations and Values. Rows include: Presión (Máxima 708 milímetros, Mínima 701 ídem), Viento (Dirección, NE; Recorrido, 290 kilómetros), Temperatura (Máxima al sol, 15°, Mínima a la sombra, 7°), Humedad relativa (Máxima, 86%, Mínima, 51%).

SIN RIVAL

Muchos años de constante éxito pregonan mejor que nada las virtudes curativas de las aguas de Loeches, que no tienen rival en el mundo.

TOROS Y TOREROS

¡HAY CORRIDA!

La Empresa de la Plaza de Toros ha tenido un buen rasgo.

Es decir, ha debido tener varios, pero ahora sólo voy á ocuparme del último, del de palpitante actualidad.

Ha visto que las gestiones para organizar una corrida de toros á beneficio de las víctimas supervivientes de Mesina han fracasado, y ella recoge la bandera de la caridad, dando la corrida en las mismas condiciones que la daban los que se tomaron tan ruda tarea de organizadores.

Cuenta con seis toros de inmejorable tipo pertenecientes á la ganadería del conde de Trespalacios, de Trujillo, y con la ayuda de Bombita, Vicente Pastor y Manolete, proponiéndose celebrar la corrida el día 31 de este mes.

Estas noticias me han sido comunicadas por el propio D. Indalecio Mosquera, en una carta escrita en preciosa letra, que yo para mí deseo.

Hasta aquí sólo alabanzas se me ocurren, y éstas serían amplias y estruendosas, si en la citada epístola no hubiese el siguiente párrafo:

«Aun cuando me expongo á un fracaso, no por eso aumento mis exigencias, puesto que me conformo con la cantidad que tenía convenida con el señor duque de Tovar.»

¡Alto ahí! En estas mismas columnas tuve el honor de expresar que me parecía muy caritativo y humanitario el que en una corrida en que los toreros van á exponer su vida gratis, cobrase 12.000 pesetas la Empresa de la Plaza de Toros.

—Es que esa corrida de seis miuras la hubiera dado ella, y era un negocio seguro!

Se me dijo tal cosa, y yo no quedé convencido; pero ahora resulta que ya no son miuras, que son Tres Palacios, que los toreros torearán gratis, y que la Empresa de la Plaza sigue pidiendo sus 12.000 pesetas, y esto ya es el colmo.

¿Quiéren saber mi opinión Bombita, Vicente Pastor y Manolete? Pues que deben negarse á torear en esas condiciones. O va á las víctimas el producto íntegro de la fiesta, trabajando gratis todo el mundo, Empresa, toreros, acomodadores, servicios, etc., ó ellos no exponen su vida.

Así, las cosas claras. Mosquera reconoce que expone su dinero; pero los otros arriesgan la pelleja y por mucho que valga un billete del Banco más vale la vida de un hombre.

Yo creo que todos reflexionarán y la corrida no se celebrará en esas condiciones.

Y dicho esto, acuso recibo de la carta, felicito al escribiente por su preciosa letra, agradezco los ríposos que en la misma se me dedican y me retiro por el foro.

Satisfecho de haber expuesto lealmente mi modo de sentir.

B.

REUNIÓN DE INQUILINOS

En el Centro de Hijos de Madrid, situado en la calle de Valverde, se ha celebrado una reunión ó asamblea general de inquilinos para la constitución de la Sociedad en proyecto.

Presidió el Sr. Bordallo y Visedo, y á las diez y cuarto se abrió la sesión.

El secretario D. Leopoldo Rubio dió cuenta de las gestiones hechas cerca de la Prensa, y leyó el cuestionario que ha de servir para la publicación de un manifiesto dirigido á los vecinos de Madrid, con objeto de que éstos conozcan el fin de la Asociación, y que consta de los seis puntos siguientes, referentes á los siguientes extremos:

- 1.º El agua (caño libre gratuito, abundancia y potabilidad).
2.º La luz (contratos, alza, alquiler de contadores, etc.).
3.º Higiene de las viviendas.
4.º Reforma de la ley del desahucio.
5.º Depósito y rendimiento á favor del inquilino, de las fianzas, y
6.º Abaratamiento de las viviendas é impuestos á los solares sin edificar.

Dicho cuestionario se aprobó por unanimidad. Hicieron uso de la palabra los Sres. Tío, Ocampo, Rubio (L. y E.), Vega, Payno, San Martín, Gómez y Vivas.

Cada uno de estos señores presentó proposiciones distintas, algunas de las cuales fueron tomadas en cuenta por la Mesa; se nombraron varias Comisiones de propaganda.

Entre los reunidos se hizo una cuestión para los primeros gastos de la Sociedad, y todos contribuyeron con pequeñas cantidades, reuniendo unas cuantas pesetas.

La Sociedad de inquilinos ha quedado, pues, formada. El reglamento ha sido aprobado en el Gobierno Civil, y sólo quedan pequeños extremos sin importancia que resolver.

HAY QUE ABRIGARSE...

AUNQUE EL GABÁN SEA AJENO

Aprieta el frío y la gente procura abrigarse de la mejor manera posible.

Algunas personas, ante el temor de tener que salir á cuerpo á la calle, no reparan en medios para conseguirlo.

Ayer mañana se presentó en el Monte de Piedad un individuo que iba tiritando de frío, con un mal trajeillo de verano, y á quien debe perseguir una suerte muy desgraciada y muy negra, según se deducía de su derrotado aspecto, y por el hecho de presentarse allí para pignorar unos objetos de escaso valor que debían ser los últimos restos que le quedarán de toda su hacienda.

Llegó muy tarde, y el empleado D. Manuel Granda le dijo que no podía despacharle por ser día de fiesta y á causa de la hora.

El desconocido empezó á protestar, volviendo de cuando en cuando los ojos hacia una percha, de donde colgaba un hermoso gabán de forro enguatado, que por su aspecto debía prestar en estos días crudos un delicioso calorillo al cuerpo.

El empleado—que era el dueño de la prenda—decidió, ante la actitud irritada del sujeto, ir á consultar el caso á sus superiores, dejando á aquél sólo en la habitación.

Llegó pues el momento deseado para el atrevido pignorante.

Apenas vió desaparecer al empleado se abanzó á la percha, descolgó el gabán, se lo puso, se miró un momento, dijo—¡me queda bien!—y escapó corriendo.

Detrás de él corrió también el Sr. Granda, que tuvo tiempo de aperebirse del hecho, y el ratero fué capturado cuando lograba traspasar el Monte, como un conejo.

En la Comisaría del distrito del Centro dijo llamarse José Suárez.

Allí tuvo que devolver el gabán, con gran dolor de su corazón, pero con gran alegría del empleado, que acordándose del procedimiento que aquél empleó para quedarse con la prenda, decía indignado:

—La verdad es que yo no sé para qué necesita usted un gabán, porque ¡cuídalo que es usted fresco!

Relatemos otro sucedido análogo á éste, por lo que se refiere á la calidad del objeto robado.

LOS TEATROS

¿QUÉN ES EL AUTOR?

Sr. D. Ricardo Catarineu.

Mi distinguido amigo: Le ruego rectifique en seguida un sueto que he visto en LA CORRESPONDENCIA atribuyéndome la paternidad de una comedia próxima á estrenarse no sé dónde. Puede usted decir y asegurar que no es mía. Si es en Lara donde han echado á volar la especie, han mentido (1).

Gracias anticipadas de su atento amigo G. B. S. M.,

J. Antonio Cavestany.

23 enero 909.

Uno, que no soy yo, —cómo he de decirlo?— fué quien nos descubrió el misterio que envuelve á la comedia La pendiente y á su autor.

Ya van tres amigos míos—Linares, Sellés y Cavestany—que me escriben rechazando la paternidad de la comedia y contándome á mí porque á alguien se lo han de contar. Yo no sé nada del asunto, ni nada me han dicho en Lara, ni en parte alguna.

Querido Uno: ¿Será usted tan amable que de una vez nos diga quién es el autor de La pendiente?

Verdad es que, al paso que vamos, llegaremos pronto á saberlo... por eliminación.—C.

TINA DI LORENZO

Tirso Escudero, que no pierde ocasión de corresponder al favor del público que llena diariamente el teatro de la Comedia, ha estado en París preparando nuevos espectáculos para la primavera próxima.

En abril terminará la notable compañía española, que ahora actúa en la Comedia, su temporada de este año. Y en mayo debutará la ilustre y hermosa actriz italiana Tina di Lorenzo, que tantas simpatías dejó en Madrid.

Por el excelente conjunto de sus compañías, por la lujosa presentación escénica de las obras y por lo interesante de su repertorio, Tina di Lorenzo atrae á los públicos y sabe dejarles agradecidos.

Dará en Madrid veinte funciones nada más. Seguramente serán veinte llenos rebosantes.

Para completar la temporada de primavera, vendrá otra compañía notable, no sabemos todavía cuál.

Sin duda á ultimar este asunto habrá obedecido el viaje de Tirso Escudero á París.

El simpático empresario, que está ya de regreso en Madrid, tal vez pueda, dentro de pocos días, completarnos y detallarnos sus planes.

Por lo pronto, la noticia del contrato de Tina di Lorenzo es ya una gran noticia.

GACETILLAS

Price.—La preciosa zarzuela Marina, que sigue jugando en el cartel, en combinación con otras celebradas obras del repertorio chico y grande, proporcionó anoche un triunfo al tenor Figuerola, el cual tuvo que repetir la salida y el brindis en medio de una salva de aplausos.

En El Postillón de la Rioja y Campanone, últimas obras representadas, también ha merecido iguales demostraciones el notable cantante.

Caruso en el Salón Regio.—Ayer se hicieron las pruebas en este lindo teatro de un nuevo disco del Kinemaphon, cantado por Caruso, y cuyo disco se dará al público en la sección de moda del miércoles 27.

Seguramente llamará poderosamente la atención del escogido público que todos los días llena la sala, pues es imposible hacer nada más perfecto y que produzca la sensación de verdad de oír al eminente divo.

Continúa siendo muy aplaudida la compañía del simpático Porredón, que no se duerme en los laureles, pues ya el miércoles próximo, á las diez de la noche, estrenará la comedia en un acto, arreglada del francés por D. G. Martínez Sierra, titulada El libro azul.

Para muy en breve se anuncian varios estrenos más, y de algunos se dice que causarán gran sensación.

Venecia.—Este elegante salón sigue siendo el predilecto del público selecto, atraído por lo variado y culto del espectáculo que en él se presenta.

Después de los extraordinarios éxitos de las bellas Nemos, se ha sucedido el de Walter and Clime, malabarista ómicio sin rival.

El 24 tendrá lugar el debut de Cardua y Maud, originales equilibristas que con sus arriesgados trabajos llamarán poderosamente la atención de los espectadores.

La Empresa, deseando complacer al público que la honra, no omite gasto alguno.

EJÉRCITO Y ARMADA

Se ha efectuado el cambio de guarnición de los batallones de Cazadores de Las Navas y Llerena, viniendo aquí á Madrid y marchando éste á Alcalá de Henares, donde se le hizo un cariñoso recibimiento.

—Ha llegado á Avila, tomando posesión de su destino, el nuevo director de la Academia de Administración Militar, D. Enrique Díaz y Fernández Cossío.

—Dice La Correspondencia Militar: «Sabido es que todo oficial que viaje, aunque no vaya en comisión del servicio, tiene derecho á medio billete presentando el pasaporte; ¿por qué no sustituir éste con una tarjeta de identidad que lleve el retrato del interesado, su firma y la de la autoridad militar de quien dependa? No sería mucho más práctico y más sencillo que los trámites, sellos y firmas de los actuales pasaportes?»

—Queden éstos para cuando se viaje en comisión y por cuarta parte; pero las tarjetas de identidad suplan sus efectos, y se habrá logrado un progreso de que todos los ejércitos europeos disfrutan, menos este Ejército español.

—Las Compañías de ferrocarriles no pondrán impedimento al cambio, porque tanto les da que el documento que se presenta en la taquilla sea un papel ó una cartulina en cambio; los Estados Mayores se quitarán de encima un bloque de trabajos pesadumbre, y los oficiales hallarán facilidades y comodidad mayor para viajar.

—Quiere el ministro de la Guerra pensar en ello?

Este asunto de la tarjeta de identidad ya lo hemos tratado en estas columnas hace lo menos año y medio; pero, como siempre, cayó en el vacío.

Nos unimos al ruego de La Correspondencia Militar, porque creemos firmemente que es asunto muy interesante y conveniente para jefes y oficiales.

—En Granada han celebrado ayer un banquete fraternal todos los jefes y oficiales de aquella guarnición, procedentes de la Academia General Militar.

—Molarrá propone en El Ejército Español que se facilite la asistencia de generales, jefes y oficiales.

(1) La frase me ha salido poco parlamentaria, pero es la única adecuada.

Centros y Sociedades

El lunes, á las nueve de la noche, dará el Centro Instructivo del Obrero, la conferencia en la semana pasada estaba anunciada, en la que el popular ex ministro D. Alberto Aguilera disertará sobre el tema «Recuerdos de historia contemporánea».

Dada la personalidad de que se trata y el carácter del tema, ha de resultar esta conferencia tan interesante como la primera.

El lunes, á las seis y media en punto de la tarde, se celebrará sesión pública en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

El Sr. Sánchez Herrero tratará del síntoma estupor; el Sr. Landete hará la comunicación anunciada para la sesión anterior, y el Sr. Márquez hablará de la conjuntivitis primaveral en Madrid.

Terminada la sesión científica, se celebrará junta general extraordinaria para el examen de cuentas.

El martes 26 queda abierta en el Círculo de la Unión Mercantil é Industrial la clase de Esperanto, completamente gratuita y exclusivamente para los socios.

El sábado 30, á las nueve y media de la noche, tendrá lugar la junta general ordinaria del mes de enero, conforme al reglamento.

¡NUESTROS SERVICIOS DE VIAJES!

El Carnaval de Niza UN MES EN ITALIA

18 de febrero-18 de marzo de 1909

Por quinta vez, y á petición de muchos de nuestros favorecedores, hemos organizado esta encantadora excursión, que tanto éxito alcanzara en los años anteriores.

Asistir á las fiestas maravillosas del Carnaval de Niza, y recorrer, sin prisas alguna, con todo el confort deseable, Italia, la patria de las artes, la nación mágica cuyo nombre evoca tantas glorias, y no gastar, en todo esto, más que 900 francos, era un sueño que parecía irrealizable.

Sin embargo, hemos podido hacerlo factible, á fuerza de estudios y sacrificios.

He aquí el programa:

18 FEBRERO.—De Cerbere á Marsella. 19 FEBRERO.—Visita de Marsella. 20, 21, 22 y 23 FEBRERO.—Estancia en Niza, asistencia á las fiestas del Carnaval.—Excursión á Montecarlo en coche.

24 FEBRERO.—De Niza á Génova por la Corniche. 25 FEBRERO.—Visita de Génova. 26 FEBRERO.—Visita de Pisa. 27 y 28 FEBRERO y 1, 2, 3 y 4 MARZO.—Estancia en Roma.—Visita de la misma. 5 MARZO.—Visita de Nápoles. 6 MARZO.—Excursión á la isla de Capri (gruta Azul) y á Sorrento.

7 MARZO.—De Sorrento á Pompeya por Vico y Castellmare.—Visita de las ruinas de Pompeya.—Excursión al Vesubio. 8 MARZO.—Estancia en Nápoles. 9 MARZO.—De Nápoles á Florencia. 10 y 11 MARZO.—Visita de Florencia. 12 MARZO.—Estancia en Bolonia.—Salida por la noche para Venecia.

13, 14 y 15 MARZO.—Estancia en Venecia (cuatro noches).—Visita completa. 16 MARZO.—Visita de Verona.—Por la noche en Milán. 17 MARZO.—Visita de Milán.—Excursión á la Cartuja de Pavia. 18 MARZO.—Salida para Port-Bou.

PRECIO

todos comprendidos: transportes, hoteles, excursiones, propinas, comidas en ruta, coches, etc. Primera clase en todo.

Franco 990.

NOTAS

Hemos editado un lujoso programa detallado, que mandaremos á los lectores que lo pidan. Los de Madrid lo encontrarán en nuestras oficinas.

Para más detalles, programa detallado, etc., dirigirse á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

BANQUETE Á LUCA DE TENA

La Comisión organizadora del banquete á Luca de Tena nos participa que las personas que acordaron á inscribirse ayer y no pudieron recoger sus tarjetas por haberse agotado las que había en el Ideal Room, pueden recogerlas hoy 6 mañana en dicho sitio.

Las adhesiones recibidas hasta la fecha pasan de 170.

NOTICIAS GENERALES

En las cuatro semanas de enero han ingresado en la Caja de Ahorros 1.030.980 pesetas, por 11.099 imposiciones, de las cuales son nuevas 1.818, y se han satisfecho por capital é intereses 929.407 pesetas, á solicitud de 2.386 imponentes, 951 de ellos por saldo.

MOTILLA, peluquero, Alcalá, 5. Servicio, 25 cént.

Una pregunta discreta... ¿Conocéis el Hunyadi János de Saxlehner (Agua Natural)? Es un remedio excelente contra el estreñimiento, apreciado por la suavidad de sus efectos.

La publicidad es feunda como la luz; por doquiera va derramando tesoros. Pidan las tarifas combinadas de publicidad á la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

SUCESOS DEL DÍA

Una equivocación de líquidos. Jenaro Díaz de los Angeles se había propuesto pasar un agradable rato bebiendo una botella de vino, por tener idea de que este licor era el placer de los dioses.

Pero fatalmente se equivocó, y en vez de vino bebió leche. Las consecuencias no se hicieron esperar, y tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro.

El automóvil y la bicicleta.

Ayer tarde ha sido atropellada en la calle de Alcalá, por un automóvil que pasaba rápido, una preciosa bicicleta que era el encanto de su dueño.

Tres tercios.

En la calle del Espíritu Santo se produjo ayer un pequeño alboroto, por pretender entrar a la fuerza en la casa núm. 50 tres individuos, llamados Juan Santos Martínez, Martín López Pedraza y Daniel Martín Peón, los tres jóvenes, y tan tercios, que, para conseguir lo que se les negaba, llegaron a fingirse agentes de la autoridad.

Lo de siempre.

Jenaro Díaz de los Angeles ingresó en la Casa de Socorro de la Inclusa, a consecuencia de haber confundido la Carabaña con la leña, y haber ingerido una dosis de ésta, que nunca, por más que se haga, tendrá propiedades purgantes.

Chamusería.

En la calle de Lavapiés, 40, tercero, domicilio de Jesús Domínguez Martín, se produjo un incendio, sin lances, por haberse comunicado el fuego del brasero a los pies de la camilla.

La Correspondencia de España

OFICINAS

Redacción y Talleres: Factor, 5 y 7 Admon. y Caja: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8

TELÉFONOS

Redacción, números 437 y 1.721 Administración, número 1.767

SUSCRIPCIÓN

MADRID Mes, 1,50 ptas.— Trimestre, 4,50 Semestre, 9.— Año, 18

PROVINCIAS Y PORTUGAL Trim., 5 ptas.— Sem., 10.— Año, 20

UNIÓN POSTAL Trim., 9 ptas.— Sem., 18.— Año, 36

AMÉRICA Y OCEANÍA Trim., 15 ptas.— Sem., 30.— Año, 60

APARTADO DE CORREOS, NÚMERO 105

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA

La administrativa, a ARENAL, NUM. 1 La de Redacción, a FACTOR, NUM. 7.

No se devuelven los originales

EL TRANVA DE LOS CUATRO CAMINOS

UN HOMBRE APLASTADO

Uno de los coches de la línea más barata de Madrid, mató anoche, de una manera muy particular, a uno de los muchos aficionados a la bebida, que se concentran los días de fiesta en los Cuatro Caminos.

Haciéndonos eco de la versión que llegó al Juzgado, y que es en realidad la única que hay respecto al suceso, referiremos los hechos como se desprenden de ella.

El coche 164 hallábase parado y sin gente, poco más allá de la Glorieta de Quevedo, después de haber recorrido el trayecto que media entre la Puerta del Sol y dicho punto.

Uno de los jefes del movimiento, que se hallaba hablando con los empleados encargados del coche, Antonio Pinto, conductor núm. 559 y Manuel López, cobrador 474, ordenó a estos que tomaran la vía muerta, con el fin de dejar paso a otro tranvía que llegaba en aquellos momentos.

El conductor obedeció el orden y poniendo en marcha el vehículo, lo dirigió por el apartadero que se le había indicado.

Pero cuando realizaba esta maniobra, notó a los pocos pasos que el tranvía se atascaba de un modo raro, como si sus ruedas se hundieran en un cuerpo de relativa blandura. El fenómeno le llamó la atención, pero no sabía al pronto si atribuirlo a alguna repentina alteración del motor ó a la presencia de algún obstáculo extraño.

Ropas destruidas.—Un hombre moribundo. Buscando la causa de aquella anomalía singular, empezaron a reconocer el coche.

Pronto salieron de dudas. Al observar el juego de ruedas vieron un montón de ropas revueltas que asomaba por la vía; tocaron y vieron que envolvía el cuerpo agonizante de un hombre.

El terror se apoderó de los empleados, que no salían de su asombro, ni se explicaban cómo había podido ocurrir aquella tremenda desgracia. Al poner en marcha el coche por virtud de la orden del jefe, ellos no vieron a nadie ni se oyó ningún grito delator del accidente. ¿Cómo, pues, pudo sobrevenir éste?

Era un misterio y un misterio que perduraba esta madrugada cuando el juez instruyó las primeras diligencias e interrogaba a los pocos testigos que podían aportar detalles.

Lo cierto es que el moribundo, con las extremidades inferiores y parte del cuerpo destrozados, fue penosamente extraído de debajo del vehículo y transportado, casi a pedazos, a la inmensa casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde minutos después, sin haber proferido ni una palabra ni una queja, exhaló el postrero suspiro.

¿Quién es el muerto?

Para los trabajos de identificación del cadáver se tropezó con tantas dificultades como para esclarecer el suceso.

Se examinaron las ropas de la víctima y se vio que en los calzoncillos llevaba la inicial A. y se registraron los bolsillos de su destrozado traje, y se pudo hallar un documento en el que se leía el nombre de Anselmo; pero, fuera de estos da-

tos, ninguno otro podía entonces contribuir a la identificación pretendida.

En el lugar del suceso no era conocido. Los testigos en el Juzgado.—Un guardia que vio el caso.—Rumores y conjeturas.

El conductor Antonio Pinto y el cobrador Manuel López, así como otros empleados del tranvía, pasaron al Juzgado de guardia llevados por la Comisaría del distrito. Ninguno agregó nada nuevo a la versión que hemos recogido, con la que está también conforme otro testigo que declaró esta madrugada, guardia de Seguridad, que se encontraba presente, viendo la maniobra del coche cuando éste aprisionó y destruyó silenciosamente al infeliz Anselmo.

El juez de guardia, después de todas estas diligencias no había podido formar idea exacta del hecho, pues ignoraba si el atropello era consecuencia de un hecho fatal en el que el vino del atropellado podía haber influido en primer término, ó si se trataba de una imprevisión de los empleados.

A complicar esto vino más tarde otra versión que circuló por los Cuatro Caminos y que se atribuía también a testigos presenciales que no eran conocidos. La nueva versión es que Anselmo se había arrojado voluntariamente a la vía.

Del examen del coche resultó comprobado que el salvavidas no había funcionado. El Anselmo, pues, debió caer a la vía por uno de los lados.

Esto es todo lo que se sabía esta madrugada del espantoso atropello.

COMPANÍA MADRILEÑA DE TELÉFONOS. TARIFA DE PRECIOS AL AÑO. Ofertas de aparatos telefónicos y muebles.

Ultima hora PROVINCIAS

SEVILLA. Ha quedado constituida la Asociación de la Prensa de esta capital. Formarán parte de ella los redactores de los diarios locales y los corresponsales de periódicos madrileños.

En el acto de la constitución de la nueva entidad ha sido aceptada una proposición en el sentido de que el primer acuerdo del organismo naciente, sea dirigir un mensaje al Gobierno, solicitando el otorgamiento de una amnistía que favorezca a los sentenciados ó procesados por delitos de imprenta, sea cual fuere la causa y la jurisdicción a que estén sometidos.

Indicará una sola excepción: aquellos a quienes se haya seguido ó se siga procedimiento por causa atentatoria a la integridad de la patria.

Banquete a un coronel. GRANADA. Ha sido obsequiado con un banquete en el hotel de la Alameda, el coronel director de la fábrica de pólvora, Sr. Fargue, para festejar el triunfo obtenido por éste en la última Exposición de Zaragoza.

Al acto asistieron los jefes y oficiales de Artillería que residen en Granada.

Anciano apuñalado. En el camino del pueblo de Pulianas un sujeto, llamado Antonio y cuyo apellido se ignora, ha asestado una puñalada en la espalda al anciano José Moreno Bailón, que fué conducido en grave estado al Hospital.

Casa hundida. La casa número 12 del Carril de San Cecilio se ha hundido, sin que, por fortuna, haya ocurrido desgracia alguna personal.

Noticias varias. El arzobispo de Zaragoza marchará mañana a Madrid y después a la capital de su diócesis.

Siéntese un frío extraordinario en toda esta comarca.

LIGA DE PRODUCTORES

El problema arancelario. BILBAO. La Liga Vizcaína de Productores ha celebrado una importante reunión.

El acto tenía por objeto protestar contra el proyecto de nuevos tratados de Comercio con Alemania.

Después de un discurso de tonos patrióticos pronunciado por el presidente, senador D. Federico Echevarría, los reunidos han tomado el acuerdo de enviar a Madrid los despachos que a continuación reproducimos.

Al presidente del Consejo de Ministros: «La Liga Vizcaína de Productores, reunida en Asamblea, respetuosamente acude a V. E., participándole la penosa impresión y alarma producida entre los industriales, especialmente los metalúrgicos y constructores de máquinas, con motivo de la campaña, sigilosamente preparada por Alemania para recabar las reducciones arancelarias, que de concederlas, acarbarían de aniquilar la precaria vida y difícil situación por que atraviesan estas industrias, incipientes todavía, y tan necesarias para la vida de la nación. Por acuerdo unánime de esta Asamblea, el presidente, Federico Echevarría.»

Al ministro de Estado: «Reitero en el telegrama transmitido al presidente del Consejo de Ministros, advirtiéndole del peligro que amenaza a esta pobre y naciente industria siderúrgica y de construcción de máquinas, industrias acosadas por grave crisis y

que, de conceder reducciones en el arancel, podría ocasionarse tremendo conflicto.—Por acuerdo unánime, etc.»

Al ministro de Hacienda: «Confirmamos los telegramas dirigidos al presidente del Consejo y al ministro de Estado con motivo del conflicto que se avecina de conceder-se reducciones en el arancel por virtud de gestiones hábilmente preparadas por los alemanes.—Por acuerdo, etc.»

Discurso de Echevarría.

BILBAO. En el discurso que el senador señor Echevarría ha pronunciado en la Asamblea de la Liga Vizcaína de Productores, ha protestado de que se invoque como conveniente la rebaja del arancel para Alemania.

Ha afirmado que esta nación es la que mayores ventajas obtiene del intercambio con España.

Según el orador, en los tres años últimamente transcurridos, el comercio alemán ha vendido a España artículos por valor de 277 millones de pesetas.

En cambio, Alemania, en ese mismo tiempo, sólo compró a nuestro país 143 millones, resultando contra España un saldo de 134 millones.

Mientras tanto, el comercio angloespañol, en los mismos tres años, proporcionó a España un beneficio de 381 millones de pesetas.

Continuó diciendo el orador que garantiza por el vigente arancel, protector de las industrias incipientes, España caminaba hacia el resurgimiento, puesta en condiciones de conquistar su independencia económica.

«Pero—prosiguió el Sr. Echevarría—de realizarse la reforma con arreglo a las pretensiones de Alemania, sobrevendría el cierre de fábricas, quedaría dificultado todo intento de fundar otras nuevas, aumentaríase de modo extraordinario la emigración, alcanzando con todo ello gravedad enorme la crisis general que ya estamos padeciendo.»

Expuso también el Sr. Echevarría las grandísimas ventajas de que disfruta la industria alemana por sus aranceles protectores.

Para terminar, insistió en que si se aprueba la pretendida reforma arancelaria, será sacrificado el porvenir de España en holocausto de las ambiciones de Alemania.

«La Vestale,, en la Opera.

Paris se ha dado el placer de que la compañía que actúa en la Scala de Milán se haya trasladado íntegra a su Gran Opera para dar una representación a beneficio de las víctimas de los terremotos.

PARIS. Aún resuenan las ovaciones con que todo el París elegante ha aclamado a los empresarios de la Gran Opera y del teatro la Scala de Milán y a los intérpretes de La Vestale, ópera de Spontini, que acaba de ser cantada a beneficio de las víctimas de los terremotos italianos.

Creyése, hace tres semanas, que sería imposible trasladar a París la compañía entera del célebre teatro italiano, con el decorado y con el atrezzo; pero todas las dificultades han sido vencidas, gracias a la energía del duque Humberto Visconti di Madroni, presidente del Consejo de administración de la Scala; del director artístico, Mingardi, y del director de orquesta, maestro Vitale.

Unas cuatrocientas personas, formando las primeras partes, los coros, el cuerpo de baile, la orquesta y los maquinistas de la Scala, se han trasladado a París en un tren especial, que conducía al mismo tiempo centenares de toneladas de equipaje y decorado.

Ya anteayer, al llegar el tren especial a la estación de Lyon, comenzaron las ovaciones; pues esperaban a los artistas en la estación miles de personas pertenecientes al mundo artístico y a la alta aristocracia, que hicieron a los artistas italianos un recibimiento sin igual.

El teatro ofrecía aspecto imposible de describir, y bastará para que os forméis una idea, decir que ha habido palcos por los que se ha pagado diez mil francos, y que no se recuerda en París un espectáculo tan brillante.

La Vestale, que es una antigua ópera, estrenada en París hace un siglo, y que ha sido exhumada a principios del año pasado en la Scala, ha sido presentada con un lujo deslumbrador, siendo sus principales partecillas cantadas por la Mazzoleni y la Miuocci Aneli y por Demarchi, Straciarri, De Angelis, Constantino y Mantastri.

Ochenta bailarinas, 24 bailarines, 40 figurantes, 120 comparsas, 110 coristas y 120 profesores de orquesta, dirigidos por Vitale, como jefe de orquesta y por Mingardi, director de escena, han tomado parte en la representación, que ha constituido un triunfo enorme para todos sus intérpretes y que ha producido más de un centenar de miles de francos para los heridos italianos.

La Miuocci, que cantaba la parte de protagonista, ha tenido un éxito incomparable y el tenor Demarchi ha sido objeto de delirantes ovaciones.

En vista del enorme éxito alcanzado y de que muchas personas no han podido asistir a la representación, han rogado numerosos abonados, a los directores de la Opera que interpongan su influencia para conseguir la repetición de la fiesta, y aun cuando todavía no se sabe si esto será posible, se confía obtenerlo.

Existe el inconveniente de estar suspendidas las representaciones en la Scala; pero se cree que dado el fin benéfico se prestarán a ello los italianos, cerca de los cuales realizan gestiones influyentes personas.

Noticias de Mesina.

MESINA. El gobernador militar, general Mazza, ha formulado una denuncia ante los tribunales militares contra el alcalde de Mesina por la conducta que observó al ocurrir el cataclismo.

Se recordará que en tan triste situación, el alcalde de la ciudad abandonó su cargo influido por el espanto que le produjo la catástrofe.

Ha llegado el barco norteamericano Celtic conduciendo un importante cargamento de víveres entre los que figuran un millón de raciones de carne.

A las dos y cuarenta minutos de la madrugada se ha sentido una fuerte sacudida sísmica en la ciudad de Reggio.

No han ocurrido desgracias personales.

Los constitucionales.

TABRIZ. Los nacionalistas rebeldes contra el régimen absolutista del Sah, y que, como es sabido, tienen su centro de acción en la ciudad de Tabriz, han telegrafiado al Soberano exponiéndole las condiciones con arreglo a las que se hallan dispuestos a deponer las armas.

Las condiciones son: convocatoria inmediata de un nuevo Parlamento y reconocimiento oficial de todas las Asociaciones políticas.

Ignórase si el Sah, al ver los progresos rápidos que los constitucionales hacen en el Imperio, se verá precisado a transigir para no poner en peligro su soberanía.

El naufragio del «Republic».

NUEVA YORK. Además de los dos muertos y dos heridos que produjo en el transatlántico Republic el abordaje del Florida, en este último perecieron también cuatro pasajeros.

A última hora se abriga la confianza de salvar al Republic remolcándolo hasta la costa.

Para intentar la operación han salido de este puerto numerosos remolcadores.

El sucesor de Tittoni.

TURIN. El periódico Stampa recoge, en su edición de hoy, el rumor que circula en los centros políticos de Roma asegurando que el marqués de San Giuliano, actual embajador de Italia en Londres, será nombrado ministro de Negocios Extranjeros, en sustitución del señor Tittoni.

El «Princesa de Asturias,, en Mesina.

(Informes telegráficos de nuestro redactor.) Mesina, 24.

Acabamos de llegar al puerto de la ciudad de Mesina, totalmente arruinada por los terremotos.

Momentos antes de abandonar el puerto de Palermo, el embajador de España en el Quirinal, Sr. Pérez Caballero, recibió la suma de 82.000 liras, enviada por el Gobierno como parte del crédito destinado a socorrer a las víctimas de la catástrofe.

De esa cantidad nuestro embajador entregó a las autoridades de Palermo 20.000 liras, al objeto de que las repartan entre los centenares de heridos que pueblan los hospitales.

El resto se lo reservó para repartirlo entre los damnificados de las demás localidades.

Apenas llegado el Princesa de Asturias a este puerto de Mesina, como me devoraba la impaciencia por poner mis plantas en las ruinas de aquella ciudad desventuradísima, de cuya destrucción total tantos y tan horrosos detalles hemos leído, hice cuanto estuvo de mi parte para lograr el desembarco inmediato.

Confieso que jamás presencié cuadro tan terrible, ni mi alma pudo sentir nunca impresión tan desconsoladora como la que acabo de experimentar ante la que fué ciudad de Mesina.

Los relatos telegráficos no mintieron. Más bien, acaso, quedáronse cortos en la pintura de tan tremenda catástrofe por lo que a Mesina toca. Yo mismo, en el caso de los corresponsales que telegrafiaron primeramente, hubiera también peado por defecto, por la razón sencilla de que las palabras, por abundantes y gráficas que fuesen, no podrían llegar a las alturas de lo justo por más que pugnasen por dar completa idea de este indescribible cuadro de desolación.

Y eso que ahora ya la lúgubre decoración ha cambiado bastante, porque la vida, aunque poco a poco, comienza a renacer y porque las tropas, que continúan activamente los trabajos para remover las ruinas, han quitado, siquiera sea en parte pequeñísima, huellas de los efectos del cataclismo.

Los Hospitales siguen atestados de enfermos y de heridos.

Algunos, ya mejorados, recorren, silenciosos, las ruinas de la ciudad, ofreciendo asientos, ¡miserérrimo!

El servicio de vigilancia en las ruinas se ejerce con mucho cuidado, pues los desprendimientos nuevos se suceden a diario y con frecuencia aterradora.

A la hora en que telegrafo—nueve de la noche—el embajador español, Sr. Pérez Caballero, y el conde de Grove, están cumpliendo el deber de visitar oficialmente al gobernador militar de la plaza de Mesina, general Mazza.

El Princesa de Asturias zarpará pronto de este puerto.

Rittwagen.

Boletín religioso del día 25

Santos del día 25 de enero.—La Conversión de San Pablo Apostol; Santos Ananías, Máximo, Juventino, Donato, Marino y Sabino, mártires, y Santa Elvira, virgen y mártir.

Sale el sol a las 7,31, y se pone a las 5,24.

CULTOS PARA EL 25

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Colegio de Niñas de la Paz (Embajadores, 41), a las diez misa cantada, y por la tarde, a las cinco, pases y reserva.

En San Pascual, Espíritu Santo, Reparadoras y Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, Jubileo perpetuo.

En la Encarnación, a las diez, misa cantada. En Cañizares, a las ocho, misa de comunión para el Apostolado.

En San Ildefonso, ídem ídem, a las ocho y media, y por la tarde, a las cinco, continúa la novena a su titular, predicando D. Juan Carrillo.

En el Cristo de la Salud, por la tarde, a las cinco, empieza novena a Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús, predicando el padre Nicolás de la Torre.

En las Niñas de Leganés, ídem ídem, a las cinco y media, el M. I. Sr. D. Angel Regueras López, y por la mañana en la misa, a las diez, D. Anastasio Pardo.

En el Cristo de San Ginés, al anohecer, ejercicios, predicando D. Manuel Quesada.

La Misa y Oficio son de la Conversión de San Pablo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, Covadonga y San Lorenzo, 6 de Gracia en San Andrés.

En el Espíritu Santo Adoración nocturna.—Turno: Santa Bárbara.

Espectáculos del día 25

Real.—No hay función. España.—9.—Lo que engaña la verdad.—El caballero lobo.

Comedia.—9.—(Lunes de moda).—Los gaiteiros.

Lara.—6.—(Vermouth sencilla).—Veinte días a la sombra (dos actos).

9.—La fuerza bruta.—Por las nubes (doble). Price.—6 1/2.—El guitarrico.—Despedida de Maritza, Princesa de B..

9.—Catalina. Entrada general, 50 céntimos. Apolo.—7.—Las brionas.—El terrible Pérez.—Las mil maravillas (sección doble).

Zarzuela.—7.—La manzana de oro y La contrata.—Las calderas de Pedro Botero.—El castillo.—A. B. C.

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—6.—(Sección vermuth especial).—Alma de Dios y El 40 HP.—La lustre febrona.—El 40 HP.

Eslava.—7.—La taza de té.—El aire.—La balsa de aceite.—Si las mujeres mandasen...

Martin.—8.—Las amapolas.—La noche del Pilar.—María del Rosario.—Soledad.—Doloretas.

Novedades.—6.—Enseñanza libre.—Eslabón de sangre.—La trapería.—El perro del molino.—El primer amor.

Variadas películas en todas las secciones. Salón Regio.—5.—La confesión.—Hija única.—Hacia la verdad.—La ducha (especial) (dos actos).

Coliseo Imperial.—4 1/2.—1.500 metros de películas.—Lo que no vuelve.—La reina.—En cuarto creciente.—1.500 metros de películas.—En todas las secciones, cinematógrafo.

Salón Venecia.—4.30.—Cinematógrafo y variedades. Gran éxito de Cardus y Maud, equilibristas originales.—Gran éxito de Walte and Chime, sin rival, malabaristas excentricos.—Gran éxito de The Boyrton's con Petillo electrico.

Romea.—5 1/4.—Justos por pecadores.—Distinción.—Mar adentro (estreno).—1.500 metros de películas.—Mi misma cara.—Amor suicida.—Loco perdido.

Variadas películas en todas las secciones. Salón Nacional.—4.—Películas.—Bellas Punki.—La casa de todos y las Bellas Punki.—La furcia cuca y las Bellas Punki.—Películas y las Bellas Punki.—El difunto Tompinel (especial).

Ideal Polistilo.—Abierto de 10 a 1 y de 3 a 3.—Cinematógrafo.—Patines.—Tómbola infantil.—En todas las secciones la Película nueva «La catástrofe de Mesina».

Coliseo de Lavapiés.—7.—Olla de grillos.—Por fin me caso y El flechazo.—Los demonios en el cuerpo.—La confesión.—Con toda felicidad.—Cinematógrafo en todas las secciones.

Avisos útiles

Nuestro balance anual al 31 de Diciembre último acusa el siguiente resultado y aumento sobre el ejercicio anterior

Capital suscrito, pts. 17.622.500 Aumento sobre 1907. 6.418.500 Capital realizado, 6.796.785 Aumento sobre 1907. 2.819.945

Utilidades líquidas, 488.444 Aumento sobre 1907. 233.612 Fondos de reserva y previsión, 114.402 Aumento sobre 1907. 59.751

Préstamos hipotecarios realizados en 1908, 4.007.500 Cartera de la Sociedad, 8.184.978 Valor de las fincas hipotecadas, 18.778.367

Interés a las imposiciones: SIETE POR CIENTO Gastos de instalación y muebles. Seis mil setecientas pesetas

Ejecuciones consumadas en los cinco años de vida que lleva la Sociedad. NINGUNA Madrid 15 de enero de 1909.

«EL HOGAR ESPAÑOL,, Sociedad cooperativa de crédito hipotecario. PELIGROS, 20, MADRID

Pérez Molina Copas para sport y especialmente para el del polo. Carrera de San Jerónimo, 28, joyería.

TOS Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS del DR. ANDREU «La Funeraria», Preciados, 20. Teléfono 225.

PARAGUAS Últimas novedades. M. de Diego, Puerta Sol, 13. Catarros, asma, Inhalador Caldeiro, 3 pesetas.

POR CESACIÓN de comercio se realizan a precios fabulosamente baratos las existencias de la fábrica de PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES y ABANICOS de la calle de FUENCARRAL, 19 y 21. Hay un surtido inmenso en paraguas de excelentes calidades desde 2 pesetas.

El específico predilecto de los neurasténicos es el VINO Pinedo, por los resultados seguros, cura siempre.

Simientes de flores, hortalizas, árboles y arbustos, plantas forrajeras prácticas, medicinales, etc. Catálogos ilustrados. Antigua Casa Bayez y Salletes; Hortaleza, 27, Madrid.

EMULSION NADAL Ninguna otra contiene 80 p.º, aceite hacaño 1.º, todo asimilable. Recostituyente. Activo solo indispone y pierde por vías intestinales.

POR CESACION de comercio se realizan a precios fabulosamente baratos las existencias de la fábrica de PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES y ABANICOS de la calle de FUENCARRAL, 19 y 21. Para regalos: abanicos nácar y bastones con puño de plata de ley desde 14 y 7,50 pesetas.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 28 del actual y siguientes, a las once de la mañana, se celebren los sorteos de las siguientes obligaciones que deben amortizarse y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 1.º de abril de 1909.

1.º Obligaciones de la línea del Norte. 4.092 Obligaciones de 1.ª serie. 1.892 id. 2.ª id.

2.º Obligaciones de la línea de Tudela a Bilbao. 120 Obligaciones de 1.ª serie. 288 id. 2.ª id. 4 Lotes de Residuos de 2.ª serie.

3.º Obligaciones de las líneas de Asturias, Galicia y León. 578 Obligaciones de 1.ª hipoteca 1.ª serie. 216 id. 1.ª id. 2.ª id. 321 id. 2.ª id. 228 id. 3.ª id.

Lo que se hace saber para conocimiento de los poseedores de estas clases de Obligaciones, por si desean concurrir a los sorteos que serán públicos y tendrán lugar los días señalados en

LA MODA AL DIA



VESTIDOS DE PASEO Y VISITA

Un modelo que hace furor en Londres.—Toca, boa y manguito de armiño con encajes. PELETERIA LAZARO. Casa de confianza. 6, ESPARTEROS, 4. Catálogos gratis.

Gran Fabrica de Muebles

de Daniel López de Garraya (Victoria) Movida por energía eléctrica, montada con máq. completa. Toda clase de muebles, del modesto al lujoso. Telas, pasamanerías, espejos, pianos, mesas billar, alfombras, y cuanto se necesite para completo decor. de habitaciones, hoteles, balnearios, etc. Presupuestos, estros y catálogos. Fabrican ebanistas y silleros.

CUADROS AL OLEO

Grabados en negro y colores Oleografías de todas clases Molduras para marcos Magnífico surtido; precios sin competencia ALMACEN DE MOLDURAS 8, calle del Prado, 8

CUARTO ANIVERSARIO

LA SEÑORA Doña Luisa Cortopassi y Pignatelli DE ALVAREZ DE TOLEDO Falleció el día 25 de enero de 1905 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su director espiritual, su viudo D. Rodrigo Alvarez de Toledo y sus hijos D. Alonso y don Francisco Alvarez de Toledo; hermano, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos encomendar su alma a Dios.

Todas las misas que se celebren el día 25 del corriente en la iglesia de Santa Catalina de los Donados, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

QUINTOS DE 1909

No hacer contratos de quintas con ninguna Sociedad o Empresa, sin entrase antes de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el Banco Aragonés de Seguros, domiciliada en Zaragoza, primera entidad que ha planteado en España el seguro de redención a metálico antes de sorteo, bajo la base de Sociedad Anónima con un capital de 2.500.000 pesetas, la cual, además, tiene depositado, a disposición del ministerio de Fomento, 200.000 pesetas, ó sea el máximo que exige la ley de Seguros, para garantizar toda clase de operaciones que realice; igualmente tiene todos los años acumulando las primas y reservas de los seguros, para reforzar y aumentar las ganancias en favor de sus asegurados.

El Banco Aragonés de Seguros ha satisfecho ya en las Cajas del Estado más de un millón de pesetas como pago de redenciones de los mozos que tenía asegurados; cifra esta que no pueden citar entre todas las demás Compañías Anónimas juntas, que anuncian seguros de quintas en España, con lo cual resulta ser el Banco Aragonés de Seguros la Sociedad primera en su clase y la predilecta del público en general. Tarifas, y detalles para contratar, en la Dirección, Coto, 61, Zaragoza, ó en la Subdirección de Madrid, calle del Carmen núm. 25.

LOS CAFÉS DE LA COMPAÑIA COLONIAL SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Puerto Rico, Caracolillo, Moka y mezcla especial de la Casa CLASE NUEVA 4 PESETAS KILO. ---100 GRAMOS, 40 CÉNTIMOS CALLE MAYOR, 32 Y MONTERA, 8

PAN DE GLUTEN

La Negrita, Alcalá, 33 Señora de Alcalá, Dentista, Peligros, 20.

Almoneda

de rico gabinete con tres colgaduras, mesa lectura, y banco de recibimiento. Silva, 10, Pral. derecha.

DENTISTA

Paseual, Comog. de riego gabinete con tres colgaduras, mesa lectura, y banco de recibimiento. Silva, 10, Pral. derecha.

DENTISTA

hace y reforma los aparatos, precios económicos. Extracciones sin dolor. ---33, Monterá, 33.

PISO ESPACIOSO

Luces del Mediodía. Propio para familia numerosa u oficinas. Atocha, 88.

PIANOS PLAZOS

25 ptas. Nuevos. Sin entrada. FUENCARRAL, 2, pral.

Dehesas

Y montes de caña en Ciudad Real, Jaén, Córdoba y Burgos, casas, hoteles y solares en Madrid de todos precios. La Solución. San Vicente, 12.

CABALLO

Se vende. CASTELLANA, 14

Comercio antiguo y acreditado, con 150.000 pesetas de capital, busca socio con 100.000 ptas. para ampliar el negocio. Garantizado el 80 % de interés libre. Cédula 4.ª clase, núm. 1.595.

Porteros, mat. sin hijos, o criados, ordenanzas, cobradores, escribanos y personal de todas clases, lo facilita con informes La Solución, San Vicente, 12. Teléf. 1.457. Avíos a Colorados, 3, y paseo San Vicente, 6, cató Casocero.

Pan de Viena

Se sirve en grandes hoteles. Única Casa con hornada de 5 a 6 toneladas. LA VIENESA, Postas, 4, y San Marcos, 26.

LIBROS PAGO BIEN

54 - Jacometrezo - 54.

Carreras militares

Clases particulares, por método especial, empleo con éxito en convocatorias anteriores. Monterá, 21, Academia.

Señora cede buenas habitaciones.

Hortaleza, 21 y 23.

Se alquilan habitaciones, con asistencia, Valverde, 2, 1.º

PLAZOS, tejidos, zapatería, BELLEN, núm. 24.

HOTEL para familia numerosa, rosa, con toda clase de servicios y comodidades, se alquila en Madrid Moderno, calle Ruiz Pelello, número 14. Darán razón: Alcalá, 141, tienda.

Muchacho de bancos para un BANCO

con sueldo, se aplica. Referencias en el sorteo de Bancos, Sociedad General de Anuncios, Alcalá, 6.

CASA ESPECIAL EN GUANTES DE PIEL

De cabritilla 1.ª, 2.ª y 3.ª Ganuz lavable, 2.95 Manoplas, 3.75. Surtido en todos largos. LA LIRA, PLAZA DE SANTO DOMINGO, 17, ESQUINA A SILVA.

AGUAS POTABLES DE ALCÁZAR DE SAN JUAN

Sociedad Anónima. ---Teniendo esta Sociedad necesidad de construir la tubería de conducción de aguas desde los manantiales a esta ciudad, con una longitud de 22 kilómetros, por acuerdo del Consejo de Administración, se anuncia al público, para que aquellos que quisieran interesarse en su construcción pidan a estas oficinas (Rosa, 17) el pliego de condiciones y el perfil del trazado; advirtiéndose que el plazo para la presentación de proposiciones expira el 1.º de marzo del presente año. Alcázar de San Juan, 28 de enero de 1909. ---El presidente del Consejo de Administración, Miguel Enriquez de Luna.

QUINTA DE REDENCIONES MILITARES

á cargo de D. Antonio Boixaren, de Guadalajara, fundado el año 1886 al amparo de toda legalidad y sometido á la resolución del ministro de Fomento por la nueva ley de Seguros.

POR 225 PTAS. EN UN PLAZO Y 530 EN DOS, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este CENTRO, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican a estas operaciones, y el que más seguridades ofrece á sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos la cuantiosa suma de 17 millones 883.500 ptas.

No reparar en pequeñas economías de precio, que pueden resultar caras. Se da la garantía de cumplirse en el acto de contratar, las 1.500 ptas. coste de la redención, que ninguna otra Casa os ofrecerá.

Para suscribirse y más detalles, diríjase a la Dirección del Centro, y en esta corte á D. Manuel Larrad, antiguo apoderado de los banqueros de B. Lagano y Comp.ª, calle de los Madrazos, 13, y al banquero depositario, D. José González Pintado, Florida Blanca, 8, entresuelo (frente al Congreso).

CARNAVAL

Fábrica de carotas y artículos para Carnaval. Se remiten gratis catálogos ilustrados al comercio solamente. --- Julián González, Caballero de Gracia, núm. 15.

OCASION

Se venden arm.ª luna, tocador, lavabo, mesa noche, 2 sofás, cuatro butacas para gabinete, 2 grandes espejos, 2 camas doradas, una salamantra-estufa, banco recibimiento, 2 baños y un armario ropero. Luchana, 6, portería.

SE TRASPASA

Un local de esquina con siete puertas á la vista de la Puerta del Sol; es á propósito para tienda, almacén ó cervicería. Razón: Zorrilla, 9, principal.

ORO, PLATA, JOYAS

á altos precios se compran. Antigua casa Peligros, 11 y 13. Joyería. Mesa, coches. Rafael Galvo, 5.

DESEMPEÑO ALHAJAS

del Monte que piensen vender. Compró toda clase de joyas, pagando altos precios. Guzmán, Caballero de Gracia, 10 y 12.

ALHAJAS

oro, plata, platino, galones, perlas y brillantes, se pagan bien. Zaragoza, 3, y Fresa, 2.

ATENCION

Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, á precios como ninguna otra. Antigua casa Zaragoza, 23, 2.º

ALHAJAS DE OCASION

Compro oro y alhajas y papelerías del Monte. Príncipe, 3, portal.

QUINTOS

No ultimar contrato alguno con Empresa ni Sociedad de Seguros de Quintas sin informarse antes en La Voz de España, calle del Príncipe, número 13, primer, Madrid.

DINERO

desde el 5 anual, sobre hipotecas, rentas, usufructos, sueldos del Estado y otras garantías. Hortaleza, 19, pral. izq.ª, de 10 á 12 y de 6 á 8.

LOTERIA NUEVA

Se ha abierto en la calle de Alcalá, núms. 33 y 35.

ASADORES

Para pavos, poulardas, capones, corderos y pescados, muy cómodos, sistema extraordinario.

Utensilios

DE COCINA modernos, inrompibles, busgueras, pavares, etc., etc.

Calientapiés

con agua, tumbre, mariposa y alcohol. Precios fijos baratos.

NEUVOS caloríferos de portables y económicos.

JATLAS desde 60 céntimos hasta 100 pesetas. FILTROS para agua desde 3 ptas. 75 céntimos. Servicios de chimenea. Antigua Lampistería de María, 12, Plaza de Herradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

CASA ESPECIAL EN GUANTES DE PIEL

De cabritilla 1.ª, 2.ª y 3.ª Ganuz lavable, 2.95 Manoplas, 3.75. Surtido en todos largos. LA LIRA, PLAZA DE SANTO DOMINGO, 17, ESQUINA A SILVA.

AGUAS POTABLES DE ALCÁZAR DE SAN JUAN

Sociedad Anónima. ---Teniendo esta Sociedad necesidad de construir la tubería de conducción de aguas desde los manantiales a esta ciudad, con una longitud de 22 kilómetros, por acuerdo del Consejo de Administración, se anuncia al público, para que aquellos que quisieran interesarse en su construcción pidan a estas oficinas (Rosa, 17) el pliego de condiciones y el perfil del trazado; advirtiéndose que el plazo para la presentación de proposiciones expira el 1.º de marzo del presente año. Alcázar de San Juan, 28 de enero de 1909. ---El presidente del Consejo de Administración, Miguel Enriquez de Luna.

QUINTA DE REDENCIONES MILITARES

á cargo de D. Antonio Boixaren, de Guadalajara, fundado el año 1886 al amparo de toda legalidad y sometido á la resolución del ministro de Fomento por la nueva ley de Seguros.

POR 225 PTAS. EN UN PLAZO Y 530 EN DOS, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este CENTRO, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican a estas operaciones, y el que más seguridades ofrece á sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagado por redenciones de mozos la cuantiosa suma de 17 millones 883.500 ptas.

No reparar en pequeñas economías de precio, que pueden resultar caras. Se da la garantía de cumplirse en el acto de contratar, las 1.500 ptas. coste de la redención, que ninguna otra Casa os ofrecerá.

Para suscribirse y más detalles, diríjase a la Dirección del Centro, y en esta corte á D. Manuel Larrad, antiguo apoderado de los banqueros de B. Lagano y Comp.ª, calle de los Madrazos, 13, y al banquero depositario, D. José González Pintado, Florida Blanca, 8, entresuelo (frente al Congreso).

ANIVERSARIO

D. MIGUEL NOVILLO Y CASTRO QUE FALLECIÓ EL 25 DE ENERO DE 1889 Y SU ESPOSA DOÑA TERESA ARAUJO Y MAJÁN QUE FALLECIÓ EL 25 DE ENERO DE 1898 R. I. P.

Su hija, doña Milagros, y su hijo político, don Isidoro Ruiz.

SUPPLICAN á sus numerosos amigos se sirvan encomendarles á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 25 del corriente en las parroquias de las Religiosas de la Latina (Toledo, 60), Santa María, San Salvador y San Nicolás (plaza de Antón Martín), parroquia del Espinar (Segovia) y Puebla de Pedraza (Segovia) serán aplicadas por el eterno descanso de dichos señores.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá y Obispos de Valladolid y Sión han concedido, respectivamente, cien días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de los finados.

Sinapismo RUEFF

Hoy el más rápido y más energético de todos los conocidos. Lecifibromina RUEFF

Segurísimo contra neurastenia, epilepsia ó insomnio nervioso. Inhalador «Hala» RUEFF

Curá radicalmente todos los catarros, por crónicos que sean. Laxante RUEFF

A base de fenoltaleína, agradable; obra sin molestia alguna. Prospectos gratis. LEON NAGY, Plaza del Príncipe Alfonso, 14, MADRID

Salutaris

Agua ferruginosa, sin mas barata que todas. ---Comp.ª General de Aguas Minerales. ---REINA, 21, Madrid. ---Teléfono 1.441

A las damas del gran mundo

Y en general á las señoras elegantes, ofrecemos nuestra Exposición de sombreros modelos, últimas creaciones de las casas Borecco y Marescot, de París, y Ward Alison, de Londres. Nuestra comunicación directa con las referidas Casas, de universal renombre, nos permite vender en Madrid á precios relativamente módicos el último capricho de la moda. Nuestra exposición carece de talleres, no hace reformas, se limita á ofrecer la actualidad etc. VERSALLES---MODAS---PRECIADOS, 6

INDUSTRIAS AGRICOLAS

De mil pesetas de renta al año. ---Cerdos ingleses á 25 y 30 pesetas. Conejos gigantes. Colmenas. Gallinas. Qta. Sta. Amalia (Pozuelo)

Grandioso Núcleo Mental Nogueir

Ingreso por correo. Consultas particulares de 6 á 8. Gratis los sábados. Claudio Coello, 29, bajo izquierda, Madrid.

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

DESDE HOY

La Bola de Nieve líquida blanda, de 5 á 3 pesetas. Faldas, de 6 á 4 ptas. Lanas vestido, 14 á 8 ptas. corte. Rasos, de 3 á 1.50. Francas, de 1 á 0.90; Pelerinas, 3 ptas.; media docena paños, 2.50. Camisas postizo, cabalero, 3 ptas. Tercopelos, 2.50. Guantes, 1 Agujeros, 0.60. Bolsillos, 1.50; Collares, 0.60. Pañuelos seda, 0.60; Calzoncillos, 1.25. Mantas, 2.75; Velos, 5.50; Toquillas, 1 pta. Chales, de 15 á 6 ptas. Cuentos de punto baratísimo; Sábanas, 2.25; docena pañuelos señoría, 2.50; Fundas almohada, 0.60. Saldo ratales puntillas y bordados. Docena calcetines sin costura, 3 ptas. 1.000 piezas telas blancas finas.

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

RELOJITOS DE ORO

con estuche y cadena, 50 ptas.; de plata, 11; de acero, extraplano, 8. S. Roskoff, 6; de pared 5; reguladores, 17. Composuras con garantía de un año á los precios siguientes: Limpieza, 2 Pesetas. Espiral, 2 Pesetas. 2 Cuerdas, 2 Muelle salto, 1 Cilindro ó árbol, 2 Id. bisueta ó trinquete, 2 Centro rubí, 1.50 Empaquetar cajas acero, 4 S.A.L. 2 y 4, relojería (entre calle de Postas y Plaza Mayor).

EINLADUNG

Am Mittwoch den 27. ds. Mts. abends 8 Uhr findet in den Räumten des Restaurant Touraie, calle Mayor, 15, zur Feier des 50--jaehrigen Geburtstags S. M. des Deutschen Kaisers ein Festessen mit anschließendem Ball statt, zu welchem die Vorstaender der Deutschen Vereine Madrids saemtliche Deutschen in Madrid freundlichst einladen. Der Preis des Gedecks ohne Wein ist Ptas. 7.50.

LISTEN ZUR EINZEICHNUNG LIEGEN UNTER ANDERM AUF Im Kaiserlich Deutschen Konsulat, Calle Serrano, 7. Im Deutschen Verein «Germania», Calle de la Horta, 7.

Es wird um rechtzeitige Einzeichnung gebeten, da die Teilnehmerlisten bereits am 25. d. M. abends 9 Uhr geschlossen werden.

UN NUEVO SUERO

Descubrimiento sensacional. ---Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas.

Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas después de algunos días por este tratamiento maravilloso:

Eczemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarraecos, se cois de la barba, coqueones, llagas varicosas, eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra transformada, y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al Sr. L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia).

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle San Ignacio de Loyola 9 (frente al Mercado), SAN SEBASTIAN.

DEPOSITARIOS PARA LA VENTA EN MADRID D. Roberto Moreno, calle Mayor, 78. ---D. Julián Madariaga, plaza de la Independencia, 10. ---D. Rufino Ortega, calle de León, 13. ---D. Federico Batres, Glorieta de Bilbao, 5. ---Gayoso, Arenal, 2. ---En todas las buenas farmacias y droguerías.

PALACIO HOTEL DE VENTAS

Por algo favorece el PUBLICO este establecimiento, único en su clase en MUEBLES, ALHAJAS, ALFOMBRAS, TAPICES, ESTERAS, OBJETOS DE ARTE y cuanto sea necesario para amueblar una casa. La economía de precios es tan ventajosa, que nadie puede arrepentirse de visitar su notable EXPOSICION. No comprar sin antes comprobar esta verdad. 34, ATOCHA, 34. ---Entrada libre. ---34, ATOCHA, 34

Compra y venta

de plata, oro y joyas á altos precios. Monterá, 40.

MASCARAS